
Издатель –  
ИздательскИй дом «зубр»

газета Издавалась с 1906 по 1913 год 
возобновлена 9 Июня 1990 года №8 (153) четверг,  28 февраля 2013 года выходИт еженедельноцена – свободная

от имени  
народа 
не пройдет
стр. 4

стратегия 
нового 
большинства
стр.5

древние 
витебские 
фамилии
стр. 9

Владимир Иванов

По бокам аллеи, ведущей к цен-
тральной площади парка, прибывших 
витебчан встречали десятки забавных 
снежных фигур, выполненных работни-
ками учреждений образования города.

У центральной площадки парка были 
развешены бодрые лозунги: «Стартуем 
вместе с Президентом за здоровый образ 
жизни!», «Здоровье каждого человека – здо-
ровье нации», «Здоровая семья – здоровая 
нация». Выступая при открытии праздни-
ка, зампред облисполкома владимир те-
рентьев определил количество занимаю-
щихся спортом в Витебской области в 225 
тысяч человек (около 16% всего населе-
ния). Для сравнения: в некоторых странах 
Западной Европы процент занимающих-
ся спортом, несмотря на нашу сеть ледо-
вых дворцов, в два раза выше. 

По традиции, да и в честь Дня защит-
ников Отечества первая часть праздни-
ка была военизированная: вначале – по-

казательные выступления спасателей из 
МЧС, их сменили одетые в черное ОМО-
Новцы со стрельбой холостыми патро-
нами. После них выступали рослые де-
сантники 103 отдельной мобильной бри-
гады: демонстрировали приемы руко-
пашного боя, били силикатные блоки ру-
ками и головой, выполняли трюки, лежа 
на утыканной гвоздями доске. Многие 
девушки оценили мужество десантников 
и захотели с ними сфотографироваться.

Вскоре в небе над парком на высоте 
1200 метров под управлением летчика-ин-
структора Витебского аэроклуба олега за-
харко закружил самолет АН-2, из которо-
го выпрыгнула четверка парашютистов. 
Первым с флагом Беларуси приземлился 
кандидат в мастера спорта, воин-интерна-
ционалист, совершивший свой 1712 пры-
жок анатолий винокуров. За этой четвер-
кой приземлилась пятерка парашютистов, 
среди которых был инструктор аэроклуба, 
мастер спорта семен красников, совер-
шивший 3 500 прыжков.

Ma-a-a-a-apm!

Я ТАМ, ГДЕ РЕБЯТА СПОРТИВНЫЕ, Я ТАМ, ГДЕ ПЛАКАТ 

«НА ЛЫЖНЮ»

окончание материала  
и фоторепортаж на 12-й странице

С 11 часов 23 февраля  
в парке им. Советской армии в Мазурино  
проводился зимний культурно-спортивный праздник 
«Витебская лыжня-2013». 

Впереди  
Татьяна  
Вашкевич.

Фото  
автора

Приземляется  
Анатолий Винокуров.

Фото автора

Фото  
Николая Петрушенко



№8 (153)  28  февраля  20132

НОВОСТИ
лента ИнформацИонных И аналИтИческИх матерИалов

ПОГОДА В ВИТЕБСКЕ

Сергей Ермаков

В Витебской диоцезии о решении Папы 
узнали от апостольского нунция клаудио 
гуджеротти, который специально приез-
жал в наш город. Отставку бискупа в Ви-
тебской диоцезии объяснили плохим со-
стоянием здоровья. Сейчас владислав 
блин находится на лечении в США.

С верующими католиками Витебска 
Владислав Блин планирует попрощаться 
в предпасхальную Великую Среду, когда 
он, если позволит состояние здоровья, 

проведет святую службу.
Решением Папы Бенедикта XVI апо-

стольским администратором Вицебской 
диоцезии назначен бывший генераль-
ный викарий диоцезии ксендз-прелат 
франтишек кисель.

Справка. Ксендз Франтишек Кисель 
родился в 1959 году на Глуботчине. Па-
стырское освящение получил в 1987 году. 
Служил в Латвии, в Браславе и Полоц-
ке, где приложил много усилий для строи-
тельства на месте кинотеатра в Задви-
нье костела св. Андрея Боболи.

ВЛАДИСЛАВ БЛИН ушЕЛ В ОТСТАВКу
В понедельник, 25 февраля, уходящий в отставку Папа Римский Бенедикт XVI 
подписал прошение об отставке бискупа Витебского Владислава Блина.

Справка. 
Владислав Блин  

родился  
в 1954 году  
в Польше.  

Пастырское  
освящение  

получил в 1980 году. 
С 1989 года служил  

в Беларуси.  
С 1999 года  
руководил  
Витебской  

диоцезией.
Во время службы  

в Могилеве  
основал  

Международный  
экуменический  

фестиваль  
«Магутны Божа».

«славянскИй базар  
в вИтебске» в 2013 году
Всеслав Хилков

В этом году «Славянский базар  
в Витебске» пройдет с 11 по 17 июля, 
сообщает БЕЛТА. 

Судя по всему, ничем оригинальным его программа зри-
телей не порадует: в плане – традиционные концерты «попсы», 
традиционные Дни культур Беларуси, России и Украины, моло-
дежные, театральные спектакли и кинопоказы.

Пожалуй, интерес вызывает концерт, приуроченный к 100-ле-
тию народного артиста СССР композитора Марка Фрадкина, и 
выступление дважды краснознаменного Академического ансам-
бля песни и пляски Российской Армии имени А.В. Александрова.

Председателями жюри конкурса исполнителей и детского, 
скорее всего, станут народная артистка России Лариса Долина и 
народная артистка Беларуси Ядвига Поплавская.

Витебский горисполком пообещал к фестивалю благоустроить 
улицы и дороги не только, как обычно, в центре города, но и в от-
даленных микрорайонах и даже в частном секторе. На это выделя-
ется 23 млрд. беларусских рублей. Еще 8 миллиардов будут выделе-
ны на капитальный и текущий ремонты 145 дворовых территорий.

К празднику Витебск украсят 2 млн. цветов и 20 тысяч кустар-
ников. К приему гостей готовятся 8 гостиниц, 5 общежитий, заго-
родный оздоровительный комплекс.

Из вИтебска  
в неаполь – прямым 
автобусом
Владимир Сургин

В этом году в расписании витебского 
автовокзала может появиться строка 
«Витебск – Неаполь».

Об этом сообщил начальник управления стратегиче-
ского развития и внешнеэкономической деятельности Мини-
стерства транспорта и коммуникаций Беларуси сергей негрей. 
Правда, по предложению итальянской стороны, курсировать он 
будет без остановок в странах шенгенской зоны. Сергей Негрей 
сообщил, что обслуживать маршрут смогут частные операторы 
двух стран на паритетных условиях, которые согласны осущест-
влять перевозки «при закрытых дверях». Разрешение желающим 
рискнуть в этом бизнесе будет выдано без задержек. Как считают 
наши чиновники, данный маршрут будет очень востребован во 
время чемпионата мира по хоккею 2014 года.

Будет ли данный маршрут окупаемым в остальное время, 
пока неизвестно. Вряд ли витебляне толпами помчатся в далекую 
Италию. А вот в находящийся под боком Вильнюс многие совер-
шали бы шоп-туры частенько, но туда прямых автобусов нет.

покупайте  
беларусское
Даже памперсы, производство которых 
наладили в нашей стране.

Вадим Соснин

Как утверждает реклама, подгузники (памперсы) Senso Baby 
беларусского производства «обладают рядом уникальных осо-
бенностей, которые позволяют с уверенностью говорить – они 
ни в чем не уступают, а порой даже и превосходят, иностранные 
аналоги». И стоят они в интернет-магазине всего 263 900 беларус-
ских рублей за упаковку макси (116 штук). Например, в вильнюс-
ской аптеке за упаковку «Libero» (80 штук) вам придется выло-
жить целых 36 литов. (По курсу на момент верстки номера 1 лит 
стоит 3.262,35 наших рублей).

Вадим Соснин

Выводимые из обращения банк-
нот номиналом 10 и 20 рублей можно без 
ограничений и без взимания комиссион-
ного вознаграждения обменять в любой 
сумме, кратной 50 рублям, в период с 1 
марта по 30 сентября 2013 года включи-
тельно – в Национальном банке и банках 
страны. В период с 1 октября 2013 года по 

31 марта 2014 года включительно – толь-
ко в Национальном банке Беларуси.

С 1 апреля 2014 года банкноты номи-
налом 10 и 20 рублей полностью изымут 
из обращения, и они будут считаться не-
действительными. 

Об этом напомнил Национальный 
банк Республики Беларусь. 

Кстати, на «двадцатке» как раз и 
красуется изображение главного бан-

ка страны. Что касается «червонца», то 
подпись под изображением на этой ку-
пюре уже давно не соответствует реаль-
ной действительности: Национальная 
библиотека Беларуси переехала в новое 
здание, которое прозвали «алмазом». 
Кажется, у этого «алмаза» великолеп-
ные шансы в ближайшее время появить-
ся на банкноте в полмиллиона беларус-
ских рублей.

С 1 МАРТА ПОВЫшАЕТСЯ СТОИМОСТь ПИТАНИЯ 
В ДЕТСКИх САДАх
В минувший понедельник, 25 февраля, Совет Министров Беларуси принял решение  
об увеличении стоимости питания в детских садах на 50%, передало БЕЛТА.

Владимир Сургин

С 1 марта плата увеличится до 
60% от действующих денежных норм 
расходов на питание в день на одного 
воспитанника, в зависимости от возрас-
та детей, вида и режима работы дошколь-

ного учреждения. В результате размер 
платы за питание увеличится на 50% 
в месяц и составит в учреждениях до-
школьного образования с режимом пре-
бывания детей 12 часов для детей в воз-
расте от 1 до 3 лет – Br 178,2 тыс., от 3 до 
6 лет – Br 214,9 тыс. В учреждениях до-

школьного образования с режимом пре-
бывания детей десять с половиной часов 
размер платы за питание детей в возрасте 
от 1 до 3 лет составит Br136,7 тыс., от 3 до 
6 лет – Br173,4 тыс. в месяц.

В феврале 2013 года оплачивалось 
только 40% стоимости питания ребенка.

Всеслав Хилков

Как заявил 26 февраля 2013 года 
на пресс-конференции в Минске ми-
нистр образования Беларуси сергей ма-
скевич, «с апреля плата за обучение в ву-
зах увеличится в пределах 8%», но рост 
стоимости обучения не превысит 10%. 
По словам министра, не следует ждать 
одинакового повышения роста стоимо-
сти услуг во всех вузах, потому что фи-
нансовая ситуация в разных вузах замет-
но отличается. 

Рост оплаты напрямую зависит от ро-
ста заработной платы преподавательско-
го состава, которая, в свою очередь, уве-
личивается с повышением ставки 1 раз-
ряда. Маскевич напомнил, что ставка 1 
разряда поднялась на 7%. В настоящее 
время средняя зарплата небольшая, под-
черкнул министр, чуть более 5 млн бело-
русских рублей ($578 в эквиваленте). 

Справка. По данным Белстата, в на-
стоящее время в беларусских вузах 

ставка кандидата наук, доцента – 
около 4 млн. беларусских рублей ($462); 
доктор наук, профессор зарабатыва-
ет на ставку около 6 млн. ($694); ас-
систенты кафедр получают зарпла-
ты: старший преподаватель – около 
2,7 млн. ($312), преподаватель – около 
2,5 млн. беларусских рублей ($289).
Министр также сообщил, что в нынеш-

нем году правила приема в учебные заведе-
ния Беларуси принципиально не изменят-
ся. С 5 марта начнется регистрация на про-
фессионально-психологическое собесе-
дование для желающих поступать на пре-
стижные специальности. К таким отно-
сится всё, что связано с государственным 
управлением, идеологией, международ-
ными отношениями и таможенным делом. 
Регистрация на ЦТ (цен тра лизированное 
тес тирование) на ч нет ся со 2 мая, а само те-
стирование пройдет с 14 июня.

Сергей Маскевич напомнил также о 
повышении проходного балла ЦТ для 
потенциальных абитуриентов вузов: 10 

баллов предстоит набрать по учебным 
предметам «Русский язык» или «Беларус-
ский язык»; 15 баллов – по учебным пред-
метам «Математика», «Физика», «Хи-
мия», «Биология»; 20 баллов – по учеб-
ным предметам «История Беларуси», 
«Всемирная история новейшего време-
ни», «Обществоведение», «География», 
«Иностранные языки (английский, не-
мецкий, французский, испанский)». 

Тех, кто не наберет нужное количе-
ство баллов, ждут в ПТУ и техникумах – 
там минимальный проходной балл уста-
новлен на уровне единицы.

Если сравнивать цены на услуги обра-
зования (октябрь 2012 г. к декабрю 2011 
г.), то они в Беларуси выросли на 103%, 
тогда как, например, в Германии они сни-
зились на 4,7%, а в Латвии – на 0,9%.

Требование Александра Лукашенко, 
которое он озвучил 21 декабря, «не драть 
шкуру с людей» и найти возможности 
снижения платы за обучение, как обычно, 
осталось простым сотрясением воздуха.

СЛЕДОМ зА ДЕТСКИМИ САДАМИ –  
И ОПЛАТА В ВузАх
Вслед за повышением оплаты за детские сады в Беларуси повышается и оплата  
за получение высшего образования. 

НАцИОНАЛьНОГО БАНКА БОЛьшЕ НЕ БуДЕТ?
С 1 марта 2013 года прекращается прием юридическими лицами,  
индивидуальными предпринимателями и физическими лицами банкнот номиналом  
10 и 20 рублей образца 2000 года по всем видам платежей. 
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Татьяна Матвеева

На последней встрече с журнали-
стами, 18 февраля, главный врач Витеб-
ского областного клинического кожно-ве-
нерологического диспансера (ВОККВД) 
виктор спиридонов заявил, что в нашем 
городе «цена на презервативы просто за-
шкаливает и сопоставима со стоимостью 
отдельных алкогольных напитков». 

Это выяснилось в ходе мониторинга, 
который провели специалисты диспан-
сера. Дорогие средства контрацепции ве-
нерологи обнаружили в некоторых тор-
говых предприятиях и в развлекатель-
ных учреждениях областного центра. Их 
названия В. Спиридонов не конкрети-
зировал. Но отметил, что эти заведения 
«устанавливают на презервативы высо-
кие торговые надбавки, ограничивая тем 
самым доступность данных изделий для 
потребителей». А это в первую очередь 
молодежь, доходы которой невелики.

Спиридонов призвал руководителей 
всех торговых предприятий и развлека-
тельных заведений Витебска снизить цены 
на презервативы: «Получить тот же доход 

можно и за счет более высокой оборачива-
емости товара, ведь в данном случае речь, 
прежде всего, идет о сохранении здоровья 
молодых людей. Мы выступаем за демокра-
тичную цену на эту продукцию».

Позиция главного венеролога обла-
сти и послужила причиной этого неболь-
шого журналистского расследования. 

Для начала я оправилась в аптеку – в 
надежде, что там цены на «изделие №2» 
будут самыми разными, и можно будет уз-
нать, сколько стоят самые дешевые и са-
мые дорогие презервативы. Так оно и ока-
залось. К примеру, аптека «де жур» на 
Московском проспекте, 42/63 предлагает 
большой ассортимент. Здесь вам и «Шап-
ка невидимка» из Китая по 2 050 рублей (и 
это за 3 штуки!). Таких смешных цен уже 
нигде нет, упаковка спичек и то стоит до-
роже. По вполне приемлемой цене тут 
также трехштучные упаковки Viva (Ма-
лайзия, 8 550 рублей) и «69» (Индия, 9 250 
рублей). А вот Durex, Sico, Vizit и Sitabella 
будет уже подороже – от 12 до 19 тысяч. 

Как рассказала провизор аптеки татья-
на гусакова, эти средства контрацепции 
у них покупают как мужчины, так и дамы. 
Спрос на товар повышается в пятницу и вы-
ходные. «Чаще всего люди, кстати, покупа-
ют не самые дешевые презервативы, про-
сят действительно качественные, в сред-
нем приобретают за 12-13 тысяч», – уточ-
нила провизор. 

В «евроопте» на Московском про-
спекте предмет для интима продают на 
кассах. Упаковка (3 штуки) Contex сто-
ит 11 600 рублей. Эта же марка, но уже 12 
штук, – 39 450 рублей. 

А вот в аптеке «планета здоровья» 
цена на тот же Contex уже выше – 15 000.

Развлекательные заведения я обходить 
не стала – слишком много их в Витебске. Ре-
шила обзвонить с десяток ночных клубов, 
кафе, боулингов и казино. И вот что уда-
лось выяснить. Заведующая самого боль-
шого витебского ночного клуба «Энергия» 
светлана ляховская сообщила, что сей-
час у них продаются китайские презерва-
тивы, по 8 тысяч рублей за 3 штуки. «Цены 
на этот товар мы никогда не завышаем, на 
этом деньги не заработаешь. Но, как я заме-
тила, спрос на презервативы в «Энергии» 
небольшой. Не такой, как, скажем, на пиво. 
А венерологи у нас часто проводят свои ак-
ции, мы всегда идет им навстречу: молодежь 
должна обладать этими знаниями», –  счи-

тает Светлана.  По ее словам, такая же цена 
на презервативы, как и в «Энергии», еще в 
двух популярных витебских заведениях – 
клубе-кафе «пассаж» и ночном клубе-ре-
сторане «континент». 

В клубе «Zебра» милый девичий го-
лос поведал, что у них в продаже Contex 
– 15 240 рублей за 3 штуки. «Презервати-
вы идут у нас как сопутствующий товар, 
продаются в баре. Судя по опросам, кото-
рые венерологи у нас проводили, они оста-
лись довольны нашими ценами. А вообще 
презервативы пользуются очень малень-
ким спросом. Возможно, люди нам не до-
веряют? Или привыкли покупать «это» 
в аптеке, магазине?» – озадачила меня во-
просом администратор этого клуба, кото-
рый очень любит витебская молодежь. В 
«вегаSе» удивились: «Какие еще презерва-
тивы, что вы? У нас чай, кофе, рулетка!» 

В боулинге «максима» молодой чело-
век сообщил, что такой товар у них имеет-
ся. «Но цены на него почему-то нет», – рас-
терянно добавил он. В бильярдном клубе 
«пирамида» трубку поднял тоже предста-
витель сильного пола: «Раньше были в про-
даже, сейчас – нет. Смысл их заказывать, 
если они спросом не пользуются?». 

В романтичном кафе Melody ответ 
был предсказуем: «У нас нет ни сигарет, 
ни презервативов. К нам ведь приходят 
красиво отдохнуть».

Самой словоохотливой оказалась ад-
министратор «астории» Наталья. По ее 
словам, «в прошлом медработник». «Ко-
нечно, презервативы у нас есть. Это же 
обязательное условие в заведениях тако-
го типа. Сейчас посмотрю, сколько сто-
ят. Вот: упаковка 3 штуки – 20 тысяч. Но, 
вы знаете, за все три года, что я здесь рабо-
таю, их ни разу не покупали! 1 декабря, на 
Всемирный день борьбы со СПИДом, у нас 
была вечеринка. Каждому пришедшему бес-
платно раздавали презервативы. Их взяли, 
может, только треть посетителей. Кто-
то даже обижался: «За кого вы меня прини-
маете?» Эти «шарики» мне не нужны!». По 
поводу медицинской помощи к нам иногда 
обращаются: зуб там заболел или живот, 
диарея. А вот чтоб презерватив попро-
сить – такого не было еще ни разу!» – поде-
лилась администратор ресторана.

Одним словом, презервативов по 
цене бутылки вина (а более-менее при-
личное стоит не менее 60-80 тысяч) ваш 
корреспондент так и не нашла. 

СОцИуМ

СОцИуМ

Виктория Алексеева

«Как, целый миллиард?! 
Ой, сынок, а зачем 
так много? Пусть бы 
поменьше было...», –  
испугалась мама 
34-летнего жителя 
Витебска Андрея 
Мусика, когда узнала, 
что он выиграл  
в лотерею «Суперлото» 
ни много ни мало 
1 000 000 000 рублей.  
А сам Андрей от 
такого подарка судьбы 
еще долго был  
в растерянности. 

Выигрыш Мусику принес билет, 
который он приобрел через sms-ку. В тот 
день мужчина сменил номер своего мо-
бильника и заодно решил попытать сча-
стья в лотерею. Без особого азарта и на-

дежды. А накануне Нового года узнал о 
крупном выигрыше. Получается, что под 
елочку сам себе положил миллиард. В 
долларах это более 100 тысяч. И это самая 
крупная сумма, выигранная в лотерею 
на территории СНГ посредством билета, 
приобретенного через сотовый телефон. 

Как рассказал о себе Андрей, он чело-
век экономный и постарается разумно 
использовать шанс, который ему пода-
рила фортуна. 20 миллионов рублей Му-
сик перечислил детскому фонду «При-
косновение к жизни», который помога-
ет онкобольным. Остальную сумму на-
мерен потратить на покупку квартиры 
и собственный бизнес. Если получится, 
возможно, осуществит давнюю мечту – 
съездить в Австралию. 

По мнению витебского миллиардера, 
деньги не приносят счастья. «Они при-
носят лишь дополнительные возможно-
сти. Например, сделать счастливее дру-
гих. Вообще, большие деньги портят. Я 
постараюсь, чтобы со мной этого не слу-
чилось», – надеется Андрей. 

МИЛЛИАРД
НОРМАЛьНОГО чЕЛОВЕКА НЕ ПОРТИТ

«ЭТИ «шАРИКИ» НАМ  
НЕ НуЖНЫ!»
Как корреспондент «ВК» дешевые презервативы искала.

ВИТЕБЛЯНИН ВЫИГРАЛ  
В СуПЕРЛОТО  
МИЛЛИАРД РуБЛЕЙ.  
А ЕСЛИ БЫ ВЫ ВЫИГРАЛИ, 
НА чТО БЫ  
ВЫ Их ПОТРАТИЛИ?

Подготовила Ольга Шпаковская

виталий, Итр:
– Если бы да кабы... Пока трачу только на покупку лотерей-

ных билетов, а выигрыш обходит меня стороной. Но если б такое 
случилось, что я выиграл, то куда их потратить, я думаю, нашёл бы.

борис, учащийся колледжа:
– Если бы я выиграл такую сумму, то прежде всего купил бы 

машину, потом слетал бы в Эмираты или на Мальдивы. Прикупил бы 
нужных и качественных вещей, а остальное оставил бы на жизнь.

марина, медработник:
– С моей скромной зарплатой я лотерейные билеты по-

купаю очень редко. Вероятность выигрыша у меня, как и у боль-
шинства, равна нулю. Но если бы вдруг, откуда ни возьмись, да 
такой выигрыш, то прежде всего купила бы квартиру. Сейчас 
ютимся в однокомнатной семнадцатиметровке, и никаких пер-
спектив. Еще помогла бы тому, кто нуждается в дорогостоящей 
операции. Очень больно смотреть, как мучаются эти люди, осо-
бенно дети. Наши миллионеры к чужому горю равнодушны.

зинаида, кондуктор:
– Если бы я выиграла, то я, конечно, ни с кем бы не поде-

лилась – не такая это уж большая сумма. Бросила бы опостылев-
шую и малооплачиваемую работу кондуктора в общественном 
транспорте и уделила бы больше внимания внукам, дому и даче.

Иван захарович, рабочий:
– Выиграть такую сумму, безусловно, хорошо, но надо 

надеяться не на халявные деньги, а на свои руки, чем я и занима-
юсь всю жизнь. А случись такое со мной, то я бы их потратил… 
ну, наверное, купил бы младшему брату нормальную импортную 
инвалидную коляску. Помог бы детям.

надежда викентьевна, пенсионерка:
– Я регулярно со своей пенсии покупаю лотерейные биле-

ты и где-то уже около миллиона выиграла, хотя, наверное, больше 
проиграла. А если бы мне улыбнулось такое счастье, как нашему 
земляку, то отложила бы часть денег на похороны и памятник. Ну, 
может ещё и слетала бы в Иерусалим. Надо же за свою жизнь побы-
вать за границей, чтобы увидеть всё своими глазами.

анатолий романович, педагог:
– Такое случилось впервые за 15 лет, а когда будет следую-

щий раз, одному Богу известно. И нечего тут мечтать.
даша, продавец:
– Я не могу представить, что если бы выиграла такие день-

ги, то куда бы я их потратила. Наверное, купила бы хорошую ма-
шину, фирменную одежду и косметику. Вернула б родителям дол-
ги, чего не могу сделать со своей скромной зарплаты продавца.

валерий, программист:
– Деньги, свалившиеся с неба, – это классно! Тут есть, где 

разыграться фантазии. Правда, с такими деньгами за границу не 
уедешь жить: по западным меркам, это очень маленькая сумма. А 
хотелось бы жить, а не прозябать.

артём, дальнобойщик:
– Если бы денег кучу, бросил бы эту жизнь на колёсах. Дома 

не бываешь, рискуешь постоянно. Вот уже почти 20 лет болтаюсь  
вдали от дома. Счастливчиками бывают единицы, и я не из их числа.

ОПРОС «ВК»

Андрей Мусик.  
Фото автора

ПРИГОВОРИЛИ
Владимир Сахаров

Под заголовком «Искусственные роды 
школьницы, или Сельская педофилия»  
не так давно «Витебский курьер»  
писал, что в деревне Холомерье 
Городокского района Витебской области 
медики вынуждены были провести 
школьнице искусственные роды.

Напомним, по словам директора школы, девочка учится 
в 6 классе. Но ее умственное развитие на уровне учеников началь-
ных классов. Правда, она хорошо физически развитая.

Местные «донжуаны» то и дело заглядывались на пышногру-
дую девчушку. Да и сама она с удовольствием демонстрировала в 
компаниях мужчин свои прелести. Не понимала шестиклассни-
ца, в силу своей умственной отсталости, чем может закончиться 
общение с дядями, тем более с бывшими зэками. После освобож-
дения они почти беспробудно пьянствовали. Оно и понятно: на-
род в Беларуси катастрофически спивается. На почве алкоголизма 
происходят все беды. От такого порока нации особенно страдают 
дети. В предыдущей публикации рассказывалось, что следствие 
может выявить не одного негодяя «холомерца». В начале перед су-
дом предстал один насильник, а затем – и другой. В общей сложно-
сти им придется находиться за «колючкой» 36 лет.

Мать лишена материнских прав. Трое несовершеннолетних де-
ток будет воспитывать государство, которое на продаже спиртно-
го имеет солидный куш, а затем он полнится за счет нас с вами, ува-
жаемые налогоплательщики. 

Выходит, что к длительному сроку приговорили и нас.

СОцИуМ



№8 (153)  28  февраля  20134
СОцИуМ

Казимир Буль

Беларусь получилась самой не-
счастной страной в бывшем СССР с ин-
дексом несчастья в 22 пункта.

Правда, если брать неофициаль-
ные источники по безработице (вклю-
чая тех, кто от несчастья подальше уе-
хал в другие страны поднимать свою се-
мью, но чужую экономику, а таких при-
мерно 2 миллиона), то цифра становит-
ся намного более серьезной, улетая в 
район 35-40 пунктов. И тогда мы обго-
няем по несчастью все страны Европы и 
Азии, приближаясь к несчастным стра-
нам Африки.

Конечно, методику можно оспаривать, 
требуя ввести в формулу количество чле-
нов БРСМ или ледовых дворцов, но факт 
остается фактом – в нашей самой лучшей 
экономике инфляция составляет больше 
20% в год, а значит примерно за 5 «с хвости-
ком» лет все, что мы получаем, а тем более 
храним, полностью обесценивается.

Приведем пример: нас, «Витебский 
курьер», когда-то выбросили из систе-
мы распространения «Белсоюзпечать» 
без объяснения причин. Но, может оно и 

к лучшему, потому что деньги за продан-
ные номера попадали назад в «Курьер» 
хорошо если через 8 месяцев. И если бы 
мы зарабатывали на экземпляре, скажем, 
15%, то инфляция полностью бы съеда-
ла эту прибыль. Нам бы пришлось повы-
шать цены.

Именно так поступают и все осталь-
ные игроки на рынке, будь то мебельщик-
индивидуал, автопарк или ЖРЭТ. Но, в 
отличие от быстрых ЧУПов и ИП, бюро-
кратические неповоротливые структуры 
дольше держат деньги у себя, безобразно 
много теряя на этом. Ведь инфляцию не 
затормозишь. 

Следовательно, приходится еще выше 
задирать цены, то есть раскручивать ин-
фляцию. Уважаемые пенсионеры, мамы с 
детьми и прочие малоимущие, платимте 
больше и за продукты, и за промтовары, 
и за «коммуналку».

И как будто подтверждая вышеска-
занное, мы видим (например, из беларус-
ского источника tut.by), что 25 февраля 
на Беларусской валютно-фондовой бир-
же в ходе очередных торгов по валютам 
беларусский рубль снизился по отноше-
нию к корзине валют. 

Владимир Жигулов

Вспоминается интермедия укра-
инских эстрадных артистов Штепселя и 
Тарапуньки. Отвечая на вопрос колле-
ги, что бы тот вначале построил при за-
кладке города? Тарапунька говорил: «Вы-
трезвитель. И назвал бы его «незабудка!» 

Сейчас уже нет смысла упрекать быв-
ших отцов города Витебска, не сумевших 
трезво спланировать на перспективу не 
только жилые дома, но и транспортные 
развязки областного центра. Город в на-
стоящее время нуждается в строитель-
стве мостов через Западную Двину. А де-
нег на эти цели в казне нет. Их нет даже на 
необходимый ремонт жилфонда: сплошь 
и рядом дырявые крыши. Но городская 
власть будоражит народ своими плана-
ми постоянно. Иногда претворяет их в 
жизнь, не советуясь с народом, а порой 
даже игнорируя его мнение. К примеру, 
вопреки здравому смыслу, недавно была 
оттяпана спортплощадка Витебского 
станкоинструментального колледжа под 
автостоянку. Власть не посчиталась ни 
с мнение педколлектива, ни с мнением 
учащихся, которые письменно обрати-
лись к Президенту Беларуси, надеясь, что 
глава государства их поймет и поможет 
восстановить справедливость. Но, увы.

И вот новая челобитная (повторно) 
отправлена в столицу. На этот раз жиль-
цы некоторых домов по улице Чехова, 
озабоченные планируемым строитель-
ством Северного моста, тоже надеются 
на государеву милость.

«На предыдущее обращение нам отве-
чали: мол, Витебский облисполком будет 
решать проблему на своем заседании с ва-
шим участием. Но кто допустит на это 
заседание простых смертных?! Кто озву-
чит, что в результате строительства 
моста и транспортной магистрали ка-
тастрофически ухудшится экологиче-
ская обстановка в исторической части 
города? Кто вынесет протест против 
сноса музея, здание которого находится 
под охраной государства? А снос памят-

ников В. С. Короткевичу и М. П. Шмыре-
ву – вообще кощунство. Вызывает недо-
умение и то, что проект готовится, а на 
заседание облисполкома людей не зовут! 
История доказала: стиль авторитарно-
го руководства, особенно при принятии 
важных судьбоносных решений, очень 
опасен и чреват определенными негатив-
ными последствиями. Известны приме-
ры уничтожения материально-культур-
ного наследия, в частности, в нашем го-
роде. В результате последующим поколе-
ниям пришлось многое восстанавливать, 
возводить заново, затрачивая большие 
бюджетные ресурсы.

Сегодня же бюджетные деньги тран-
жирятся без учета мнений горожан. Те-
перь планируется истратить громад-
ные средства на проектирование и стро-
ительство Северного моста и грузовой 
транспортной магистрали, что не в луч-
шую сторону изменит облик города. И 
разве можно было, заранее зная, что му-
зей М. П. Шмырева намечается к сносу, 
санкционировать выделение большого 
финансирования на его ремонт и благо-
устройство музейного комплекса?! Это 
говорит о том, как безалаберно и бездум-
но расходуются деньги налогоплатель-
щиков.

Хотелось бы узнать имена чиновни-
ков, осмелившихся поставить подписи 
под документом, исключающим из ох-
ранного реестра здание, на котором кра-
суется мемориальная доска. Можно с уве-
ренностью сказать, что ветеранам, ко-
торых осталось так мало, нанесена 
огромная моральная травма.

Наверное, вышестоящие инстан-
ции, с которыми согласовывался проект 
строительства моста, включая Прези-
дента Беларуси, тоже неверно информи-
рованы. Кому нужны такие работники!

Возникает закономерный вопрос: по-
чему власти так боятся «круглого сто-
ла», всякой дискуссии и обсуждения на-
сущных проблем с общественностью Ви-
тебска? На этот вопрос хочется полу-
чить обстоятельный и точный ответ».

Вот, примерно, так заканчивается об-
ращение граждан, проживающих по ули-
це Чехова областного центра. 

Как принято у нас, ответ направил 
гражданам облисполком. Ничего кон-
кретного, что касается задаваемых вопро-
сов, в нем нет. Вокруг да около. Зато пер-
вый заместитель председателя Витебско-
го облисполкома в. новацкий после не-
которых пояснений порекомендовал 
восьмидесятилетнему полковнику запа-
са военной авиации николаю василье-
вичу мацкевичу, «подставившему кры-
ло» челобитчикам, за аргументированной 
информацией обратиться в газету «Вить-
бичи», где 25октября 2012 года была пу-
бликация по поводу необходимости стро-
ительства Северного моста. Ну, и, конеч-
но, в соответствии со статьями 7, 20 Зако-
на Республики Беларусь «Об обращениях 
граждан и юридических лиц» этот «ответ» 
можно обжаловать в суде.

На этом можно было бы поставить 
жирную точку. Но очень подмывает вер-
нуться к письму витеблян, где они сету-
ют на авторитарное руководство. Если 
бы оно у нас было иным, наверное, сот-
ню подписантов пригласили бы на ка-
кую-нибудь беседу, не говоря о дискус-
сии, которой власть боится, как черт ла-
дана. А уважаемого ветерана афганских 
событий попотчевали хотя бы чаем да 
пожелали крепкого здоровья и спокой-
ной старости.

От редакции. 
Все витебляне 
понимают, что 
Северный мост городу 
необходим позарез. 
Но губить часть 
исторического центра –  
не слишком ли дорогая 
цена? Неужели нет 
более разумного и 
рационального решения 
постройки северной 
обводной магистрали?

ОТ ИМЕНИ НАРОДА  
НЕ ПРОЙДЕТ
Многовековой Витебск в ожидании «планов-громадьёв».

НЕСчАСТНЫЕ
Российское издание slon.ru придумало свою методику вычисления счастья в стране. 
Формула достаточно проста: без всяких коэффициентов  
складываются инфляция и безработица.  
Данные берутся из официальных источников.

Корзина валют – это обычно основ-
ные три, которыми пользуется населе-
ние: евро, доллар и российский собрат. 

Доллар укрепился на 30 рубликов 
и стал 8 600 рублей. Курс евро вырос на 
столько же и стал 11 360 рублей. Россий-
ский рубль подорожал на 1 беларусский 
рубль до 283,5.

Прямо скажем, нехорошая тенденция 
для тех, кто хранит деньги в чулке или в 
сберегательной кассе. Но именно в бела-
русских рублях.

Кстати, «Народная газета» напечата-
ла сенсационный материал, в котором 
категорически не советуют держать аме-
риканские доллары дома, потому что их 
может... съесть грибок. Беларусским ру-
блям, по мнению экспертов, такая участь 
не грозит. Несъедобные. 

Беларусь в регионе заметна – она самая темная.  
А самые «счастливые» –  
Швейцария, Норвегия, Исландия.

Беларусь – никакой безработицы,  
но инфляция «зашкаливает»

ИСТОРИЯ  
ОБЫчНОГО БИзНЕСА

Александр Инш

Жил-был мальчик Ингвар, по нашему – 
Игорь. Фамилия его была Кампрад.  
Жил он в Швеции, в приходе Агуннарюд, 
на ферме Ельмтарюд. С детства  
он знал, что надо заниматься бизнесом,  
чтобы прокормить себя. И начал 
торговать спичками: ездил в 
Стокгольм,  
покупал оптом,  
а распродавал поштучно.

Сначала это было игрой, потому что основную часть 
скупала бабушка. Но затем наработалась база клиентов, которая 
начала давать заказы. Мальчик (а ему только исполнилось 5 лет) 
начал возить из Стокгольма и другие вещи. Затем он придумал 
рассылать покупки почтой.

Сейчас этот мальчик в списке Форбс на 7 месте с состоянием 
примерно в 1 миллиард долларов. А фирма, которой он бессмен-
но руководил, состоит из первых букв имен собственных, пере-
численных в первом абзаце – фирма Ингвара кампрада из ель-
мтарюд в агуннарюд. Или ИКЕА. Торговая сеть этой фирмы сей-
час насчитывает 325 магазинов в 41 стране мира. Сегодня ИКЕА 
– фирма голландская: налоги в Швеции, да и во всей Европе неко-
торое время назад были очень высокими, пришлось искать места, 
где пониже. Кто посещает магазины ИКЕА регулярно, видят, что 
фирма тем не менее пропагандирует исключительно Швецию.

Сейчас ближайшие для беларусов магазины этой марки нахо-
дятся, соответственно, в Москве, Киеве, Питере и Варшаве. И вот 
хорошая новость: в августе открывается первая прибалтийская 
ИКЕА, причем не в дальних Риге или Таллинне, а в удобном и близ-
ком Вильнюсе (очевидно, с расчетом на беларусский рынок). Бо-
лее того, место расположения также указывает на влияние беларус-
ского рынка: торговый центр будет на въезде в город по Минско-
му шоссе. Для наших земляков – раньше любых других магазинов.

ИКЕА даже обещает постро-
ить транспортную развязку, 
чтобы въезжающим в город 
беларусам было удобно за-
езжать, не тратя времени 
на светофоре. Вот что 
значит капитализм – 
все для людей! 
А начиналось, 
напомню,  
со спичек и 
бабушки.
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ВзГЛЯД 

АНАТОЛИЙ   
ГуЛЯЕВ

ВЛАСТь

ДЕПуТАТЫ  
ПРОЯВИЛИ  
ПРИНцИПИАЛьНОСТь

Николай Петрушенко

Сессия Кохановского  
поселкового Совета депутатов 
единодушно отказала группе жителей 
городского поселка Коханово  
в переименовании улицы Забодалова. 

Разведчик партизанской бригады «Чекист» Валентин 
Забодалов, попав в засаду, тяжело раненным попал в плен. После 
излечения был подвергнут пыткам…

Фашистские прислужники, мстя партизанам за выполнение 
смертного приговора начальнику местной полиции, при боль-
шом скоплении населения в центре поселка Коханово отрубили 
герою руки, ноги, затем голову. И вот нашлись жители, которым 
не по нраву оказалось ранее принятое решение об увековечива-
нии памяти партизана. К чести депутатов, они не поддались на 
провокацию. Или клюнули на «наживку»?

Дело в том, что, вынося поступившее заявление на рассмо-
трение сессии, председатель Кохановского поселкового Сове-
та николай барышев, грубо нарушил Регламент Совета и За-
кон Республики Беларусь от 4 января 2010 г. № 108-З «О мест-
ном управлении и самоуправлении в Республике Беларусь», ста-
тья 35 которого гласит:

1. Граждане имеют право по вопросам местного значения 
в установленном порядке вносить в Совет проекты ре-
шений или мотивированные предложения о необходи-
мости принятия, изменения, дополнения, толкования, 
приостановления действия, признания утратившими 
силу, отмены решений Совета либо их отдельных поло-
жений.

2. Проекты решений по вопросам местного значения, вне-
сенные гражданами в Совет, подлежат обязательному 
рассмотрению на сессии Совета с участием представи-
телей граждан, а результаты рассмотрения – опублико-
ванию в местных средствах массовой информации.
Рассмотрев поступившее в Совет обращение и приняв 

по нему решение без участия представителей граждан, проявив-
ших такую инициативу, чиновники-депутаты думают и дальше 
скрывать сам факт состоявшейся сессии от общественности. 

В личной беседе руководитель Совета Николай Барышев ка-
тегорически отказался назвать причины, побуждающие его по-
спешно, без предварительного изучения вопроса выносить по-
добные проблемы на суд депутатов. Не смог лидер депутатов объ-
яснить и причину сокрытия в тайне уже принятого решения. 
Остаются в тени и дирижеры райисполкома, которые обычно 
тщательно курируют прохождение в Советах всех вопросов. Ра-
нее подобные решения всегда визировались в отделе идеологии…

Более того, фамилии подписантов тщательно скрываются. 
И не зря. Жители задаются вопросом: а был ли мальчик? Дей-
ствительно ли в Совет поступило коллективное заявление, 
подписанное десятками жителей? Для сравнения, чтобы по-
требовать рядовой встречи избирателей с депутатом район-
ного Совета Николаем Барышевым (он обладает сразу двумя 
мандатами), нам требуется собрать 300 подписей. Таким хи-
трым способом, путем поправки в Регламент Совета, депутаты 
отгородились от своих избирателей. 

Нашлись в этой ситуации и люди, задумавшие извлечь поль-
зу для действующего режима. Негласно объявлено, что вопрос о 
переименовании улицы якобы поставила оппозиция.

Поскольку я не последнее лицо в оппозиции районного мас-
штаба, хочу напомнить, что с подобными провокациями мне 
приходится сталкиваться не впервые. Так, после моего обраще-
ния в органы власти с предложением узаконить СУ-100 как па-
мятник танкистам 3 гвардейского танкового корпуса, освобож-
давшего поселок в июне 1944 года, чиновники долго думали… 
После чего тайно приняли решение через одну из общественных 
структур безвозмездно передать самоходку, долгие годы стояв-
шую в центре поселка, на «Линию Сталина». 

Чтобы отбить охоту у той части жителей, кому не нравится 
название «улица Забодалова», я предлагаю Толочинскому рай-
онному Совету отменить решение сессии как принятое в нару-
шение регламента. Собрать сессию заново и переименовать ули-
цу Забодалова в улицу «Героя-партизана чекиста Валентина За-
бодалова». Длинно, однако понятно!

Скорая помощь 
Сантехника 
ВСе Виды работ. 
Гибкая СиСтема Скидок.
мтс   8 (029) 514-57-69
ИП Головин В. В. УНП 39 1342119

у поражения  
нет героев
владимир некляев в начале своего вы-

ступления сообщил, что кампании испол-
нилось 3 года, и обратился к событиям 2010 
года и тем, что происходили позже. «Мы не 
задираем нос и не считаем себя лучше дру-
гих. Конечно, не все получилось так, как 
мы хотели. Возможно, преувеличили свои 
силы, не так оценили ситуацию… Без это-
го не обошлось. Мы совершили ошибки, ко-
торые дорого стоили и оппозиции, и всему 
обществу. Это очевидно. И сразу после вы-
хода из тюрьмы я сказал: да, я виноват! Но 
виноват только перед теми, кто пришел 
на площадь и кого я туда призвал, но сам не 
смог до площади дойти… Вот в этом я ви-
новат. Больше ни в чем. И ни перед кем от-
читываться не собираюсь». 

В то же время, по словам Владимира 
Некляева, возникают попытки очернить 
кампанию вообще и ее лидеров в частно-
сти. По сути, это выполнение установки 
лукашенко, которую он озвучил сразу 
после своего прихода к власти: уничто-
жить оппозицию! На это постоянно на-
правляются огромные средства, пропа-
гандистские силы. На это нацелена дея-
тельность спецслужб. Очень жаль, ска-
зал Владимир Некляев, что «под этим 
подписываются активисты оппозиции и 
некоторые сегодняшние лидеры».

Можно выдержать любое давление, 
когда ты знаешь, что перед тобой против-
ник, самый злой и самый страшный. И со-
всем иное, когда это делают твои соратни-
ки, люди, которые стоят на одних с тобой 
позициях. Это значительно тяжелее…

Кампанию сегодня во многом обвиня-
ют. В том числе и в том, что лидеры не про-
анализировали результаты выборов. Но 
сразу же после площади был проведен ана-
лиз, опубликовано три громадных матери-
ала на всех, практически, оппозиционных 
сайтах… Это быстро забылось. И теперь 
следуют провокация за провокацией.

От нас требуют полной открытости 
и едва ли не покаяния, сказал Владимир 
Неекляев. Но какие-то вещи нельзя было 
сказать сразу, потому что мы должны 
были разобраться внутри у себя. Все мы, 
кто участвовал в кампании, должны были 
собраться и обсудить. А сейчас вырыва-
ются фрагменты, одна за другой предпри-
нимаются попытки поссорить оппози-
цию, одного сделать героем, другого пре-
дателем… Но у поражения нет героев.

Активно обсуждается проблема того, 
что и как в телекамеру БТ сказал 20 дека-
бря андрей дмитриев. Эту запись пока-
зывали и Некляеву в тюрьме: все вас сда-
ли, даже начальник штаба. Но все не так 
просто. Потому что была попытка под-
вести события под категорию вооружен-
ного восстания. С этой целью были заго-
товлены кадры якобы найденных в офи-
се «Гавары праўду» пистолетов и гранат. 
И от всех нас требовали сказать, что вос-
точные и западные доноры помогали нам 
не только деньгами, но и оружием. Но 
никто из нас этого не признал. То есть, 
все знают, что сказал Андрей Дмитриев, 
но никто не знает, чего он не сказал.

«А мне тогда в изоляции показывали 
кадры людей, лежащих на площади, и не-
возможно было разобраться: живы они 
или нет… И мне говорили: у вас расстрель-
ная статья, по вашей вине, смотрите, по-
гибли люди. Поэтому давайте договорим-
ся: вы признаете, что вам помогали не 

только деньгами, но и оружием…»
Я все выдержал, продолжил Влади-

мир Некляев, в том числе потому, что на-
деялся: мы все – оппозиция – пройдем 
этот путь и дальше пойдем вместе. Пока 
этого не получается.

Единый кандидат
«…Сегодня мне говорят: давайте об-

суждать единого кандидата от оппози-
ции… Но мы никогда не встречались с оп-
позицией, чтобы решить, как мы его бу-
дем выдвигать?» – заявил Владимир Не-
кляев. Он отметил: «Проблема эта пока 
нерешаемая. и давайте отложим ее до 
той поры, пока не соберемся и не решим, 
как строить стратегию на выигрыш в 
2015 году. А строить ее надо иначе».

В основном оппозиция опиралась на 
негатив: Лукашенко такой-сякой, нужно 
от него избавиться, и тогда все будет хо-
рошо. А потом на встречах люди спраши-
вали совсем не об этом. Они спрашивали 
о том, как они будут жить дальше? Что им 
предлагаем взамен? Не кто вместо Лука-
шенко, а что вместо Лукашенко?

Безусловно, должен быть единый 
кандидат от оппозиции! Владимир Не-
кляев убежден в этом, и все разговоры о 
том, что этого не нужно есть не что иное, 
как провокация. Но проблема в том, что 
нужно людей убедить: с оппозицией бу-
дет лучше, чем с нынешней командой…

Владимир Некляев отметил, что мог со-
вершить громадную ошибку, если бы, ска-
жем, обиделся на Дмитриева, возняка, фе-
дуту и иных своих соратников: я, мол, под-
писывался только на президентскую кам-
панию, а дальше разбирайтесь сами. И было 
куда уйти: «У меня есть высота чистого ис-
кусства, литература. Я мог бы сесть на нее, 
писать стихи и смотреть сверху: как там 
внизу суетятся люди из оппозиции...»

Но это не позиция Владимира Некляе-
ва. Конечно, может быть, есть люди в дру-
гих партиях, которые лучше активистов 
кампании. «Но это мои люди, я с ними про-
шел трудный путь и пойду дальше».

По мнению Владимира Некляева, се-
рьезная работа только начинается. А 
иной силы, чем наше демократическое 
сообщество, в Беларуси нет.

Новое большинство
О «новом большинстве» рассказал Ан-

дрей Дмитриев. Он представил страте-
гию, которая разрабатывалась кампани-
ей «Гавары праўду» в последние несколько 
месяцев и которая является продолжени-
ем представленной в минувшем году стра-
тегии «Гражданский договор». Основная 
ее идея – презентация интересов граж-
дан и работа с людьми. По мнению Андрея 
Дмитриева, она удалась. Кампания, со-
гласно опросам, это единственная в Бела-
руси политическая сила, у которой в 2012 
году был рост рейтинга и узнаваемости.

Важно говорить с людьми не о внутрен-
них оппозиционных проблемах, а о том, что 
важно людям. Во время выборов активисты 
кампании ходили от двери к двери и прош-
ли более 100 000 квартир. И получили ответ: 
что волнует сегодня «новое большинство» 
– то есть тех граждан, которых интересуют 
перемены. Тех, кому нужны перемены!

Активистам говорили, в основном, 
две вещи:

– нужны экономические перемены 
ради безопасности семьи. Люди хотят 
чувствовать уверенность в завтраш-
нем дне;
– нужно восстановление справедли-
вости между гражданином и государ-
ством.
Обработка ответов позволила понять 

многие закономерности привлечения к 
политической деятельности того самого 
нового большинства.

В соответствии с этим была разработа-
на стратегия «Гражданский договор о пере-
менах в Беларуси» Она состоит из двух ос-
новных частей. Первая часть – националь-

ная повестка перемен. Кампания считает, 
что большинство может объединить толь-
ко повестка перемен, где главное – экономи-
ческие реформы и восстановление справед-
ливости. Вторая часть – политизация ново-
го большинства. Политическая апатия вы-
годна власти, поскольку дает возможность 
манипулировать обществом. 

Но уже сегодня, согласно опросам, 
60% граждан считают, что нужны пере-
мены. Это заметно в тех бытовых кон-
фликтах, в которых доводится участво-
вать активистам. Это ощущается в воз-
мущении населения, когда вместо поли-
клиник строят ледовые дворцы.

Задача кампании вернуть уважение 
власти к людям. Добиться, чтобы люди по-
няли: политика – это то средство, которое 
поможет вернуть справедливость в стране.

Местные выборы
Естественно, кампания будет уча-

ствовать в местных выборах. По сути, 
пресс-конференция и есть начало изби-
рательной кампании. Задача в следую-
щие три месяца сформулировать повест-
ку перемен, которая будет состоять из 5-6 
пунктов. Сегодня офисы «гражданско-
го договора» по всей Беларуси должны 
стать избирательными штабами.

Еще одна задача: 2013 год стал годом 
регионального лидерства. Нужно выхо-
дить за пределы столицы. Нужны регио-
нальные лидеры, их должно быть сотни 
и тысячи. Кампания намерена иметь 1000 
кандидатов в депутаты местных советов в 
рамках акции «Захвати горсовет». «Новое 
большинство» должно завоевать твердые 
позиции в советах разного уровня.

То есть, если суммировать основное: 
национальная повестка перемен и полити-
зация «нового большинства. Первый этап: 
3-3,5 месяца, после этого будет представле-
на команда, с которой кампания пойдет на 
местные выборы. Также будет представле-
на национальная повестка перемен.

Еще одну интересную вещь сказал Ан-
дрей Дмитриев: кампания с сегодняшне-
го дня выходит из всех дискуссий о еди-
ном кандидате. Они только демонстри-
руют людям, что оппозиция не способна 
договариваться. Говорить о «едином» бу-
дет иметь смысл только накануне прези-
дентских выборов. А вообще-то сотруд-
ничество будет, уже есть договоренность 
с БНФ и движением «За свабоду».

Отвечая на вопрос автора, Андрей 
Дмитриев сообщил, что и в ходе местных 
выборов будет сотрудничество с други-
ми политическими структурами. Что ре-
зонно, потому что даже если у кампании 
получится выдвинуть 1 000 кандидатов 
(чего мы ей искренне желаем!), потребу-
ется еще и большая работа по формиро-
ванию комиссий, организации наблю-
дения, защите результатов… На все это 
у одной только кампании, даже если все 
у нее получится, все равно сил не хватит.

В подтверждение этого Дмитриев 
сказал: мы понимаем, что такая страте-
гия не может быть реализована в рамках 
одной только структуры.

От автора
Хотелось бы от своего и от вашего, ува-

жаемый читатель, лица поздравить кам-
панию «Гавары праўду» с трехлетием! На-
коплен тяжелый, но полезный опыт. При-
обретены практические знания, которые, 
правда, иные политические структуры 
накопили давно и с избытком. Очень сим-
патично выглядит то, что кампания про-
считывает свою деятельность на годы 
вперед и строит серьезные планы. И са-
мое, наконец, симпатичное: кампания – 
одна из немногих в Беларуси политиче-
ских структур, которая пришла к выводу: 
нужно работать с людьми. Когда-то, прав-
да, очень давно, об этом говорил в. ленин: 
«Идеи становятся материальной силой, 
когда они овладевают массами».

СТРАТЕГИЯ  
НОВОГО БОЛьшИНСТВА
В среду, 27 февраля в Минске состоялась пресс-конференция  
кампании «Гавары праўду», на которой Владимир Некляев и Андрей Дмитриев 
изложили свою стратегию на годы до президентских выборов.
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Депутаты с удовлетворением от-
метили «…устойчивую тенденцию сни-
жения уровня преступности и уменьше-
ние количества совершенных тяжких и 
особо тяжких преступлений, а также 
преступлений, совершенных лицами, име-
ющими судимость, в состоянии алкоголь-
ного опьянения, несовершеннолетними…»

Прервем этот поток... Первым кон-
кретным пунктом действующей Про-
граммы значится, что проведение мони-
торинга криминогенной ситуации и от-
четности о мерах по ее улучшению, вклю-
чая анализ и оценку состояния и динами-
ки преступности, проявлений коррупции 
и иных форм антиобщественного пове-
дения, а также результатов деятельности 
субъектов профилактики правонаруше-
ний, возложено на управление идеологи-
ческой работы Витебского облисполкома 
во главе с клицуновым.

Надо полагать, этот анализ уже про-
веден, хотя общественности недоступен. 
Но факты – упрямая вещь, и мы имеем 
возможность самостоятельно разложить 
некоторые из них по полочкам.

Новые явления  
в криминогенной  
ситуации  
Витебщины
Прежде всего выделим резкий рост на 

Витебщине сексуальных насилий над деть-
ми. Если раньше, до принятия Програм-
мы, депутаты и идеологи даже не замети-
ли этой разновидности преступных пося-
гательств, то ныне замалчивать подобные 
преступления уже невозможно. Хочешь не 
хочешь, а в отчетной информации, види-
мо, отражен факт многолетнего безнака-
занного процветания порностудии и сек-
суальной эксплуатации малолетних в го-
роде Орша. Остается лишь гадать, как иде-
ологические работники повернули дышло 
закона и квалифицировали более 30 дока-
занных эпизодов совращения учащихся 
местных школ дядей из Ассоциации соб-
ственников жилья «Юность – Орша»? 

Что они вписали в итоговую инфор-
мацию для облисполкома и депутатов? 
Если судить по количеству осужденных 
преступников, а он всего один, то зна-
чительного роста этих видов преступле-
ний, на первый взгляд, нет. Если же при-

нять во внимание количество преступ-
ных посягательств и десятки жертв педо-
фила (а это искалеченные детские судь-
бы), то впору кричать: «Караул!» и снова 
и снова ставить вопрос об ответственно-
сти тех государственных и обществен-
ных структур, которые созданы для про-
филактики правонарушений.

Наверное, в отчете идеологического 
управления по итогам анализа преступ-
ных деяний этого серийного педофила 
нашлось место и факту вынесения судом 
города Орши частного определения по 
этому «экзотическому преступлению». 

Частное определение – особый вид 
судебного  постановления,  
представляющий реакцию суда  
на отдельные нарушения  
законности, выявившиеся в ходе  
судебного разбирательства.  
Оно направляется  
в соответствующие органы,  
которые обязаны сообщить суду  
о принятых мерах.
И тут нас ждет разочарование: суд 

предъявил претензии не к чиновникам 
всех мастей и рангов, годами не реаги-
ровавших на сигналы о сексуальных на-
силиях. На орехи досталось следовате-
лю, не уложившемуся в отведенный срок 
расследования этого запутанного дела. 

Я сам в качестве подозреваемого по дру-
гому, естественно, делу ходил по кабинетам 
и Оршанского, и Витебского Следствен-
ных комитетов и на личном опыте знаю, что 
приятного в общении с ними мало.

Объективность требует от нас при-
знать, что по делу о расследовании «ор-
шанской педофилии» сделано было мно-
гое. Но не все. Будь у следователей и опе-
ративников больше времени, получи они 
раньше сигналы от родительской обще-
ственности, педагогов, депутатов, дом-
комов и уличкомов, они, думаю, копнули 
бы глубже и смогли бы вывести на чистую 
воду и потребителей продукции порно-
студии. Суд, выходит, озаботился лишь 
одним – продолжительностью пребыва-
ния в ИВС педофила. Нет бы прямо ска-
зать: следствие не выявило причастных к 
финансированию Ассоциации собствен-
ников, каналы поставки живого товара и 
других потребителей «клубнички».

Берем другой пример – с искусствен-
ным прерыванием беременности в госу-
дарственном медицинским учреждении 
несчастной психически больной девчон-
ки. Доказанный следствием факт по дру-
гому преступлению тоже дает материал 
к размышлению... Наши, государством 
уполномоченные врачи, жертве педо-
фила поставили спираль, а до суда дело 
не дошло! Вот и разгуливает педофил на 

свободе. Сколько таких любителей клуб-
нички избежали наказания?

Винить в этом лишь следствие – зна-
чит закрывать глаза на беспринципность 
целой армии чиновников и так называе-
мых общественников, начиная со стар-
шего дома, где в качестве социального ра-
ботника жил и «трудился» педофил...

На поверхность выплывает только 
видимая часть айсберга. Когда пишут-
ся эти строки, приходит еще одно сооб-
щение: отчим, пользуясь отсутствием 
мамы, всю ночь насиловал одну из трех 
сестренок. Восьмилетняя девчушка в на-
стоящее время находится в реанимации, 
педофил – в следственном изоляторе. 

Чиновники снова разводят руками. 
И бодро докладывают: многодетная се-
мья числилась образцово-показательной. 
Старшая дочка удостоена чести представ-
лять своих сестренок, маму и неродного 
папу на Президентской елке в Минске. Ос-
нований для пристального внимания со 
стороны педагогов, медицинских работ-
ников, депутатов, участкового инспекто-
ра РОВД не было, убеждают меня.

Я поинтересовался: 
– Кто придал статус образцово-пока-

зательной семьи маме, родившей троих 
детей от трех разных пап? Может снова та 
дама от «педологии и идеологии», которая 
даже не покраснела, когда я пытал ее менее 
чем год тому назад за случай с абортом? 

Школьный социальный педагог внес-
ла ясность: кандидатуру на Президент-
скую елку определяли в вышестоящих 
инстанциях. Главным критерием отбо-
ра было соответствие спущенным сверху 
параметрам. А дальше – дело техники. В 
пилотный проект «показательная семья» 
девочку включили, видимо, не отходя от 
окна школьного психолога. Благо из ка-
бинета классных дам виден двор ее дома, 
мама и папа-сожитель.

Кто подменил  
работу  
словоблудием?
И так на каждом шагу: всерьез изу-

чать причины и условия, порождающие 
сексуальные насилия над детьми никто 
из идеологов не хочет.

Недавно в Витебске состоялось заседа-
ние коллегии управления идеологической 
работы облисполкома с участием предста-
вителей Администрации Президента Ре-
спублики Беларусь и заместителя председа-
теля Витебского областного исполнитель-
ного комитета владимира терентьева, где 
были подведены итоги работы за 2012 год.

Сам начальник управления идеологи-
ческой работы Александр Клицунов от-
метил хорошую совместную работу иде-

ологов и системы ЖКХ в городе Орша и 
наградил «комиссара» горисполкома По-
четной грамотой. В качестве представ-
ленного передового опыта государствен-
ные СМИ сообщили: на проводимых со-
браниях с населением создано 12 органов 
общественного самоуправления...

«Аршанская газета» сопроводила эту 
ложь и приукрашивание соответствую-
щей фотографией.

На мой запрос о персональном составе 
«уличкома», с которым на улице Хигрина в 
целях профилактики преступлений долж-
на взаимодействовать депутат городского 
Совета Ирина офицерова, пришел ответ, 
подготовленный лауреатом премии «Че-
ловек года – 2012» директором предпри-
ятия «Оршакомхоз» сергеем Шидлов-
ским. Подписал его заместитель предсе-
дателя Оршанского горисполкома сергей 
жельдибаев. На фирменном бланке госу-
дарственного органа перечислены четыре 
фамилии членов «уличкома», с бору по со-
сенке собранного в микрорайоне числен-
ностью населения, вы не поверите, свыше 
20 000 человек. Возьму на себя смелость ут-
верждать, что население в данном случае 
совершенно не виновно в делегировании 
этим полумертвым душам права представ-
лять интересы их улиц. 

У наших чиновников действительно 
трудная работа: поди удачно выбери фа-
милии полдесятка членов домков из со-
тен домов и нескольких десятков улиц. 
В нарушение требований закона, регла-
ментирующего создание местного само-
управления, родили сей шедевр чинов-
ники ЖКХ, а глупость о решающей роли 
такого «актива» в работе с гражданами 
и собственно профилактике преступле-
ний растиражировали казенные журна-
листы с подачи идеологов исполкомов. 

Но зато мы теперь догадываемся, кто 
внес вклад в представление к присвоению 
звания дважды лауреата республиканско-
го смотра-конкурса работы детских пло-
щадок человеку, оказавшемуся на поверку 
обыкновенным серийным педофилом. Без 
идеологов тут не обошлось!

Особенно возмутительно, что уже по-
сле вынесения приговора педофилу за 
многолетние преступления, совершен-
ные им под крышей Ассоциации соб-
ственников жилья в Орше, и одновремен-
но с вялотекущим судебном процессом 
по уголовному делу о хищении в этой же 
конторе сотен миллионов рублей началь-
ник управления жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Витебского облисполко-
ма юрий дядело упорно не желает видеть 
очевидное. И бодро докладывает БЕЛТА:

– В регионе зарегистрировано две ас-

социации товариществ собственников – 
«Витебская альтернатива» и «Юность – 
Орша». Жильцы объединились в ассоциации 
для коллегиального решения вопросов… Жа-
лоб или обращений с нареканиями от насе-
ления по поводу деятельности их товари-
ществ собственников в управление не по-
ступало. Это свидетельствует о том, что 
данная форма работы оправдывает себя…

Вы поняли, дорогие читатели, суть 
этого словоблудия? Пользуясь бескон-
трольностью, педофил – управляю-
щий Ассоциации собственников – раз-
вращал детей вверенных ему в управле-
ние домов, не отходя от рабочего места, 
похитил сотни миллионов рублей, а два 
начальника из облисполкома на уров-
не управлений ЖКХ и идеологии пре-
подносят нам его в качестве передови-
ка и примера для подражания. Новое ру-
ководство Ассоциации, равно как и «но-
вое-старое» руководство Оршанского 
горисполкома даже не явилось в суд и не 
считает нужным заявлять ходатайство о 
возмещении расхитителем-педофилом 
похищенных миллионов, а нам твердят 
об успехе. И вместо того чтобы думать 
о проблеме контроля жильцами управ-
ляющих Ассоциациями, идеологи при-
зывают нас объединяться под крышей 
обанкротившихся структур.

На Витебщине половина из созданных 
Ассоциаций собственников, на развитие 
которых только за счет гранта Германии 
было вбухано 15 000 евро, опозорилась на 
всю страну, а чиновники лепечут об успе-
хе. Уж не понравилось ли им курировать 
расходование зарубежных грантов? Мо-
жет нам совместно с многострадальны-
ми налогоплательщиками Германии по-
требовать их гласного расходования? 

Вывод
Можно как-то понять и простить то, 

что Почетную грамоту управляющему 
Юрию Дудкину в торжественной обста-
новке в свое время вручил заместитель 
председателя Оршанского горисполко-
ма Сергей Желдибаев, и это фото расти-
ражировала «Аршанская газета». 

Теперь из вступившего в законную 
силу приговора по уголовному делу и вы-
явленной близорукости надо делать вы-
воды, а нам вместо этого снова рассказы-
вают идеологические басни… 

Полагаю, что идеологическое управ-
ление Витебского облисполкома не вы-
полнило возложенных на его депутатами 
областного Совета обязанностей. Вопрос 
только в том, кто из слуг народа осмелится 
потребовать у них объяснений. И после-
дует ли добровольный уход в отставку ви-
новных из касты неприкасаемых…

ИССЛЕДОВАНИЯ

НИКОЛАЙ  
ПЕТРушЕНКО

КАСТА НЕПРИКАСАЕМЫх 
В апреле 2012 года решением витебского областного совета депутатов №177 тихо и незаметно  
была утверждена Программа по борьбе с преступностью и коррупцией в Витебской области.  
Согласовал проект программы исполняющий обязанности Генерального прокурора Республики Беларусь Н.И.Куклис.

у КОГО «МОЛОКО уБЕЖАЛО»?
кой Программы развития молочной от-
расли Витебской области на 2012–2015 
годы.

Первый заместитель председателя ко-
митета по сельскому хозяйству и продо-
вольствию облисполкома владимир ма-
шеро, сообщил, что «в ходе реконструкции 
228 молочнотоварных ферм возникла не-
обходимость заменить некоторые из них 
в определенном изначально списке по при-
чине отсутствия технической возможно-
сти и экономической целесообразности их 
оборудования доильными залами». 

К стыду в зале не нашлось ни одно-
го смелого депутата, кто бы, если не по-
требовал ответа, то хотя бы задал рито-
рические вопросы: «Фамилии в студию! 
Кто персонально обманул нас ровно год 
назад, доказывая (при утверждении тек-

ста Программы), что все просчитано и 
все схвачено? Что же так резко повлия-
ло на определение критериев экономиче-
ской целесообразности?» 

Но... нет вопросов – нет и ответов.
Кроме того, облсельхозпрод обратил-

ся к депутатам с просьбой выделить из об-
ластной казны дополнительно 100 мил-
лиардов рублей на погашение образовав-
шейся задолженности перед строителя-
ми и финансирование начала работ в те-
кущем году с учетом роста затрат на реа-
лизацию программы в целом. Депутаты и 
тут не стали перечить: взяли да и отвали-
ли нужную сумму.

Для справки. Окупаемость вложе-
ний на строительство молочнотоварных 
ферм в среднем достигается за 18 лет. За 
основу на Витебщине взят проект фермы 

на 900 голов в ОАО «Александрийское», 
деревня Староселье Шкловского района. 
Его удорожание – символично. Еще бо-
лее символично единодушие слуг народа, 
молча и без лишних вопросов раздающих 
сотни миллиардов наших с вами денег.

Но если повышение стоимости соо-
ружения предприятия – ныне известная 
величина, то в отношении изменения 
сроков окупаемости прожектов – тайна 
за семью печатями.

Еще более очевидным становится не-
обходимость иметь в областном Совете 
хотя бы 1-2-х независимых депутатов, спо-
собных провокационными вопросами вы-
звать чиновников на откровения и выну-
дить их признать: то ли рубль так обесце-
нился, то ли рубли разворовали, то ли все 
дело в просчетах таких «профессионалов»...

В январе ни один из регионов Беларуси  
не вышел на запланированный  
показатель  
по производству молока. 

Николай Петрушенко

Планировали увеличить валовый надой на 8%. При-
рост же составил только 2,8%, в том числе на Брестчине – 5,1%, 
Гродненщине – 6, Гомельщине – 1,8, Минщине – 2,9 процента. А на 
Могилевщине и Витебщине темпы роста оказались еще ниже. То 
есть, провальными. По мнению министра сельского хозяйства и 
продовольствия, начинают сказываться допущенные в прошлом 
году просчеты, в том числе и по воспроизводству стада...

Как на это признание отреагировали в Витебском областном 
Совете депутатов? Рассматривая на сессии вопросы финансиро-
вания программ молочной отрасли, слуги народа молча согласи-
лись с предложенной чиновниками облисполкома корректиров-
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Очередной 
поэтический вечер, 
проводимый  
в выставочном зале  
«Задвинье» уже 
известной  
нашим читателям 
поэтессой  
Натальей Соловьёвой,  
назывался  
«Библия в поэзии».

Георгий Корженевский

Во вступительном слове предсе-
датель Совета художественно-эстетиче-
ского салона «Оли-Арт» владимир джа-
риани сказал о том, что на раскрытие этой 
темы надо было иметь большую смелость 
«замахнуться». А ведь действительно, 
уни кальность данного вечера заключа-
лась ещё и в том, что он зримо воплотил 
один очень важный смысловой посыл ве-
ликого русского мистика и замечательно-
го поэта даниила андреева, который го-
ворил о санкции духовного водительства, 
переложенного Провиденциальными си-
лами ещё в XIX веке с официальных рели-
гиозных институтов, на интеллигенцию. 

Этот немногочисленный на самом деле 
культурный слой нашего общества отлича-
ется наличием живого отклика на духовные 
вопросы современности и острым нрав-
ственным чувством. Свои глубокие стихи, 
отличающиеся особым и неповторимым 
национальным колоритом, читал беларус-
ский поэт марциан даргель. А олег Ива-
нов представил слушателям ещё и волную-
щие образцы духовной авторский песни. 

Ведущая вечера наталья соловьёва, 
кроме высочайших образцов классической 
поэзии, представила также и свои стихи, на-
полненные чуткими духовными размыш-
лениями и тонким религиозным чувством:

Как вдохновенен утром 
глиняный фасад!

Какая графика теней 
живая!

Вдали ещё не виден 
Гефсиманский сад,

И мы грустим с тобой 
в предгорьях Рая.

Смертельно не скорбит 
пока у нас душа,

И милует ещё нас эта 
чаша.

Мы Богу молимся, 
по-прежнему греша,

И заблуждаемся, 
как тропки в чаще...  

По окончании вечера впечатлениями 
о нём поделилась с нами преподаватель 
режиссуры Витебского государственно-

го колледжа культуры и искусств мария 
котова: «Сейчас не так часто поднима-
ется тема жизни по совести, необходи-
мости внутренней гармонии. К этому 
может привести вера в Бога. Необходи-
мо осознание этого божественного нача-
ла в человеке. Потому тема, конечно же, 
очень важная. На вечерах Натальи Со-
ловьёвой создаётся замечательная аура 
и всегда собираются очень интересные 
люди». Конечно же, мы не могли не пого-
ворить подробнее с самой Натальей Со-
ловьёвой, раскрывшей нам собственные 
представления о духовном предназначе-
нии художественного творчества.

– наталья фёдоровна, что вас под-
вигает на такие самоотверженные, 
надо сказать, шаги – нести людям 
свет духовной поэзии, а это всегда 
было характерно для ваших поэти-
ческих вечеров?
–  Это в моих личных интересах – то, что 

я получаю внутренне от их проведения. 
Мне приятно окунаться в атмосферу поэ-
зии, без которой я не могу жить. К тому же, 
на вечера приходит много моих приятелей и 
друзей, и в такой доверительной атмосфере 
взаимопонимания, очень приятно общать-
ся с людьми. Иногда удаётся привлекать и 
подрастающее поколение, это очень важно 
для них. Я считаю, что поэзия выше прозы, 
и поэзия – это боговдохновенный язык. При 
подготовке к вечеру, конечно же, необходи-
мо выучить стихи, но ведь каждый образо-
ванный человек должен знать не менее трёх-
сот стихотворений наизусть. Мне очень 
нравятся поэтические созвучия и рождение 
образов в стихах. Замечательно, что в наше, 
очень прагматичное время на эти вечера 
приходят люди, которым духовная поэзия 
искренне интересна. 

– в вашем стихотворении «в предго-
рьях рая» есть очень проницатель-
ная фраза: «мы богу молимся, по-
прежнему греша». как бы вы её про-
комментировали?
– Голос совести всё равно скребёт в душе, 

если человек поступает в обход своего вну-
треннего голоса. И, в конце концов, его на-
стигает полное понимание греховности 
собственных поступков. Голос совести дан 
человеку от рождения, как и сказано в прит-
че о сеятеле. И в какой-то момент он рано 
или поздно зазвучит. Главное для человека – 
услышать призыв Бога и правильно на него 
ответить. Когда он раскрывает себя в при-
звании – значит, что этот призыв услышан. 

– в чём вы видите духовное предна-
значение женщины?
– Мироносица. Женщина должна не-

сти мир и гармонию. И любовь также… 
И, конечно, женщине предназначена 
роль сотворения новой жизни. Не прав-
да ли, мужчины ничего не могут поде-
лать с той главной миссией в человече-
стве, которая уготована именно женщи-

не? С данной миссией связана ещё одна 
– воспитание. Если женщина будет смо-
треть на ребёнка, как на целый огром-
ный мир, и сделает всё, чтобы развивать 
его, будет жертвовать своим временем, 
сном, ведь любовь – это жертва, тогда и 
ребёнку откроется смысл любви.

– вы приводили такую фразу 
а.с. пушкина: «я думаю, что мы не да-
дим народу ничего, лучше писания». 
насколько вы согласны с этим ут-
верждением?

– Я восхищаюсь искусством и, конечно 
же, поэзией, ради которой и живу на свете. 
Чьи бы картины я ни смотрела, какую бы 
музыку ни слушала, всегда прихожу к вы-
воду, что нет ни одного серьёзного худож-
ника, музыканта или поэта, который бы 
не касался темы религии и веры. Потому, 
действительно, библейские образы стоят 
в основе нашей культуры, и за их наличие 
я благодарна Священному Писанию. Ког-
да читаешь Библию, неизменно сталкива-
ешься с её загадочностью и вдохновляю-
щим символизмом. Наука не достигнет тех 
духовных высот, которые есть в Библии.

– а теперь перейдём к словам джор-
джа вашингтона, который говорил 
о том, что «без библии нельзя управ-
лять народом». возможно ли при этом 
обратить священное писание во зло?
– Конечно, возможно, и причём эту 

возможность используют во все времена. 
Так используются заповеди блаженств 
в Нагорной проповеди, лишь бы люди 
были кроткими, не бунтовали и сносили 
зло, творимое им. В итоге они боготворят 
власть и полностью смиряются с её не-
справедливостями.  

– мы находимся в преддверии меж-
дународного женского дня 8 мар-
та, что бы вы пожелали женщинам в 
духовном отношении? 
– Конечно же, 8 Марта – это светский 

праздник. Пусть каждая женщина почув-
ствует себя женщиной, а мужчины будут 
мужественны, смелы и решительны в своих 
поступках. Женщина характеризуется кра-
сотой, нежностью, лаской, умением сгла-
живать конфликтные стороны существо-
вания, приносить примирение. Но пусть 
она и умеет постоять за себя, ибо никто не 
имеет права обижать женщин. Это хорошо, 
что есть такие праздники, и пусть они будут. 
Пусть дети радуют наших женщин, пусть 
любимые их утешают, пусть каждый день 
совершаются открытия и происходит самое 
главное на свете – обновление души. А это 
всегда происходит, если человек выполняет 
своё предназначение. Строить свою жизнь 
– это великое творчество.

  – спасибо. новых поэтических от-
крытий вам, неизменного творческо-
го вдохновения, и неисчерпаемой жиз-
ненной силы на пути художественного 
просвещения людей!

КРАСОТА  
БИБЛЕЙСКОГО 
СЛОВА

Наталья  
Соловьева. 
Фото  
автора

Олег Иванов. 
Фото автора

ТАМ, ДзЕ ЖЫВЕ  
МАЯ МАМКА
Кастусь Севярынец

Грачнёвы ўспамін
Зацвітала грэчка,
Пчолкі рэй вялі,
Аблачынкі ў вечнасць
Нада мной плылі.
Не забыць ніколі
Той мядовы пах
І за вёскай – поле,
Быццам белы птах.
Зтуль мяне гукаюць
Праз туман-гады
Мама маладая,
Тата малады.
З болькаю сардэчнай
Не магу заснуць:
Зацвітае грэчка,
Пчолкі рэй вядуць.

На Дняпры
Вяртанне, як выратаванне,
У родны дом,
У родны край.
На стромкі бераг выйду з рання
І крыкну сонцу:
– Уставай!
І сонца ў чоўне адмысловым
З нябачнай Божае рукі
Вяслуе промнямі на слова
І выплывае з-за ракі.
Не зазлуе, не пакрыўдуе,
А, шыбануўшы нацянькі,
Мяне абдыме, пацалуе
І не спытае:
– Хто такі?

Ля мамкі
У вакне святло гарыць,
На вакне – фіранкі.
Хоць малы ты, хоць стары –
Добра жыць ля мамкі!
Вольнай воляю сваволь,
Гойсай, колькі зможаш.
Тут табе і хлеб, і соль,
І на нанач ложак.
Тут знікае неспакой,
І настрой тут роўны,
Тут душа сама з сабой
У суладдзі поўным.
Мне на свеце жыць і жыць,
Покуль спадзяванкай
У вакне святло гарыць,
На вакне – фіранкі.

хатняе заданне
Восень рвецца са двара,
А зіма – у браму.
З малалецтва, з буквара:
“Мама мыла раму”.
Зноў ашчадна чысцім шкло,
Не таму, што свята,
А каб хатняе цяпло
Не ўцякала з хаты.
Ставім вокны на зіму –
Мама, я і тата.
Будзе холадна каму,
Калі ласка ў хату!

Матылёк
Пазаве святло здалёк
І жыццё – на плаху!
Я – ахвярны матылёк,
Што не зведаў страху.

На спадзеў свой палячу,
Прылячу, куды хачу.

Маю чыстую красу
Ёсць каму прывеціць:
Крылцы самі прынясуць
У абдымкі смерці.

Паляцеў на свой спадзеў,
Прыляцеў, куды хацеў...
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Наверное, в половине 
витебских семей 
содержатся домашние 
животные: кошки, 
собаки, хомяки, 
попугайчики.  
Это нормально: 
взрослые и дети 
общаясь с животными 
не чувствуют себя 
такими одинокими, 
забота о животных 
позволяет выйти  
из ниши собственного 
«я», придать 
дополнительный 
смысл нашей 
жизни, отвлечься 
от стрессов, 
почувствовать 
себя человеком 
рядом с «братьями 
меньшими»,  
наладить отношения  
с другими людьми.

Владимир Иванов

Но жизнь животных заканчи-
вается быстро: они раньше нас умира-
ют от старости, болезней либо травм. И 
рука не поднимается выбросить домаш-
него любимца, подлинного члена семьи, 
доставившего много радости и любви, в 
мусорный бак или в близлежащий овраг.

Оказывается, в нашем «социально ори-
ентированном государстве, расположен-
ном в центре Европы» захоронить в городе 
умершее домашнее животное – это пробле-
ма. Нет официальных кладбищ для домаш-
них животных даже в Минске. Наши вла-
сти понимают, что животные жили и будут 
жить рядом с человеком, готовы регистри-
ровать этих животных, организовать их ве-
тобслуживание; взимать налоги за содержа-
ние. Больше десятка лет обсуждают наши 
депутаты «Закон о защите животных» и все 
не могут принять, а вот где этих домашних 
животных хоронить – это пока личная про-
блема и забота их владельцев.

Умершие в нашей стране животные 
проходят по графе «биологические отхо-
ды» с определенным классом опасности и 
должны кремироваться либо захоронять-
ся в скотомогильниках и на специальных 
участках свалок. Когда я позвонил на ви-
тебскую спецавтобазу ЖКХ и спросил у 
мастера, именуемого Игорем Ивановичем, 
могут ли они приехать на дом и забрать для 
захоронения умершее домашнее животное 
и сколько это будет стоить, то получил от-
каз. Напомнив, что спецавтобаза занима-
ется отловом и умерщвлением бродячих 
кошек и собак и должна их захоронять, ус-
лышал ответ: «Да, мы это делаем с бродячи-
ми животными и захороняем их затем на 
городской свалке, но частным лицам услу-
ги по захоронению не оказываем, даже зи-
мой. Берите лом, лопату, долбите мерзлую 
землю и закапывайте своих животных где-
нибудь сами – это ваша личная проблема».

И горожане вынуждены решать эту 
проблему самостоятельно. В укромных 
уголках парков и скверов, на пустырях мож-
но заметить холмики с табличками, искус-
ственными цветами, окруженные оград-
ками из камешков или палок. Это скром-
ные могилы бывших домашних любимцев. 
Многие хоронят их возле своих дач, за горо-
дом, но многие – в городской черте. 

В начале этого года я видел тройку за-
хоронений животных в еловой роще меж-
ду рекой Витьбой и улицей Чапаева. Наве-
дя справки, я посетил два витебских нео-
фициальных кладбища для животных. 

Первое расположено на пригорке, за-
росшем старыми деревьями, у железной 
дороги – в конце нечетной стороны до-
мов проспекта Черняховского и в 300 м 
от Свято-Георгиевского храма и многоэ-
тажек микрорайона ЮГ-5. Здесь по обе-
им сторонам тропинки находятся около 
70 захоронений кошек и собак: из снега 
торчат валунчики и таблички с указани-
ем кличек и дат жизни, с краткими эпита-
фиями, возле них – искусственные цве-
ты, лежат детские и елочные игрушки. 
Нередки даже гранитные надмогилья с 
цветными фотомедальонами и грави-
ровкой в окружении разных оградок. 

Вот некоторые эпитафии на надмо-
гильных памятниках и табличках: «Колеч-
ки. Мама Даша 1995-23.06.12 г. и дочка Юля 
2001- 13.10.12 г.»; «Рей. Преданному другу. 
Любим, помним. 1994-2009 г.»; «Югюль-Дэл-
ла.1998-2008. Преданной и верной подруге»; 
«Другу Тишке. 6.11.1992-20.5.2009»; «Ню-
рочка 18.3.1994-25.2.2011. И сердцу боль-
но и горю нет конца» (Это о кошке!); «До-
рогому преданному другу Чипу 1998-2010. 
От семьи»; «Тэра. 2001-2011. Самой луч-
шей, Самой любимой…»; «Рыжик (05.1995-
04.2012). Светлая память…»(О коте); « 
Верный Джим»; «Любимая Дана»; «Лорд 
1993-2006. Служба 1995-2005» и «Служеб-
ная собака Бест 2003-2011 г. в/ч 5524» – это 
уже надмогилья служебных собак.

На многих могилках установлены не-
большие кресты – подобное очеловечи-
вание животных наверняка вызовет кри-
тику у наших священников и ортодоксов. 
Судя по табличкам, животных на этом 
месте хоронят уже не менее 10 лет.

Аналогичное кладбище домашних 
животных находится в 2 км на восток у 
этой же железной дороги – в массиве вы-
соких сосен справа от дороги, у самой тер-
ритории водозабора «Лучеса». Сюда ходят 
кататься на лыжах и санках, прогуливать-
ся и выгуливать собак жители из ближних 
микрорайонов ЮГ-7, ЮГ-7а и Медцентр, 
тут же они и выбрали с десяток лет назад 
место для захоронения отбывших в мир 
иной своих любимцев. Их не пугает бли-
зость водозабора и угрожающий стенд на 
краю дороги о запрете захоронения до-

машних животных и штрафе в 10 базовых 
величин. Это кладбище обширнее, насчи-
тывает около 100 захоронений с надмоги-
льями для кошек и собак – от простеньких 
до гранитных. Мне запомнилась заботли-
во покрытая пластиковой накидкой та-
бличка с цветным фото и эпитафией: «Кот 
Гоша 04.1997-13.04.2011», – напротив ко-
торой установлена скамеечка, чтобы по-
сидеть и вспомнить этого Гошу.

Получается, что многие десятки домаш-
них животных Витебска ежегодно умира-
ют, и у витебчан растет спрос на кладбища 
для них. Но этот спрос власти не торопятся 
удовлетворить, прикрываясь инструкция-
ми, отсутствием финансирования и т. д. 

В «цивилизованной Европе, за ко-
торой мы не побежим», официальные 
кладбища для животных есть в городах 
размером с Витебск и меньших – там это 
элемент повседневной культурной жиз-
ни. Например, кремирование кота в Гер-
мании обойдется около 5 евро. В 2007 
году открылось официальное кладбище 
для животных с крематорием в Москве, 
строится второе. Скоро будет первое в 
Петербурге. Правда, услуги их пока не-
дешевые: оказывается, трупы домашних 
животных, во избежание распростра-
нения вероятной инфекции, положено 
сжигать. Поэтому примерный прейску-
рант российского столичного кладбища 
животных таков: кремация стоит 3-5 ты-
сяч российских рублей, в зависимости от 
веса животного, захоронение в колумба-
рии – 3 тысячи, место на кладбище – 5 ты-
сяч, урна для праха – 2-3 тысячи и доро-
же. Итого, около 11 тысяч. Можно разве-
ять прах на специальном «Поле памяти» 
за 500 рублей либо забрать домой. Пен-
сионерам достаточно заплатить лишь 
500 рублей для доставки трупа любимца 
к крематорию, а кремация и развеивание 
праха обойдутся бесплатно. 

Витебск в каком-то смысле опередил 
даже Минск: еще 1,5 года назад на его окра-
ине появился первый и пока единствен-
ный в Беларуси приют для бездомных жи-
вотных, который хронически переполнен. 
У приюта обширная прилегающая свобод-
ная территория, на которой можно разме-
стить и кладбище для животных с крема-
торием, что даст дополнительный доход 
городу. С этим согласна начальник прию-
та наталья зубова. Если бы наш губерна-
тор александр косинец помог в открытии 
этого кладбища в районе приюта (как он 
помог с открытием самого приюта), это по-
зволило бы в очередной раз улучшить ка-
чество жизни наших горожан. 

Вспомним, что пункт 3 статьи 3 «Всеоб-
щей декларации прав животных», приня-
той ООН еще в 1978 году, гласит: «Отно-
шение к мертвому животному должно со-
ответствовать требованиям приличия».

Фото автора

КОГДА ЖЕ БуДЕТ  
КЛАДБИЩЕ ДЛЯ  
ДОМАшНИх  
ЖИВОТНЫх?

СОцИуМ

ПРЕСТИЖНЕЕ  
ВСЕГО БЫТь  
В БЕЛАРуСИ  
ПРОГРАММИСТОМ
zautra.by

Второе место в рейтинге 
престижности профессий заняли 
бизнесмены и владельцы  
собственного бизнеса, обогнав  
на одну позицию топ-менеджеров  
и наемных директоров компаний. 

Престиж профессии измеряется размером зарпла-
ты, выяснилось в ходе опроса 543 респондентов, проведенного 
HeadHunter Беларусь, проект rabota.tut.by.

В сознании белорусов быть банкиром и служащим банков го-
раздо престижнее, чем врачом или бухгалтером. Замыкают топ-5 
престижных профессий министры, депутаты и государственные 
служащие, а на последнем месте в рейтинге – учителя. Эту про-
фессию считают престижной всего 2% опрошенных.

Большинство опрошенных отметили, что престиж профессии 
определяет высокая зарплата (83% респондентов) и востребован-
ность на рынке труда (58%). Именно этим параметрам и удовлет-
воряют профессии программиста и топ-менеджера. Польза обще-
ству, которую приносит представитель определенной профессии, 
для белорусов не важна при определении престижа. Этот параметр 
получил только 18% голосов, уступив даже комфортным условиям 
труда (36%) и работе в международной компании (29%). 

Среди респондентов, принявших участие в опросе, – предста-
вители 18 профессиональных областей. Количество тех из них, 
кто считает свою профессию престижной, и тех, кто противопо-
ложного мнения, примерно одинаково.
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Программист, разработчик

Директор, топ-менеджер

Банкир, служащий банка

Дипломат

Инженер, архитектор

Логист

Врач, фармацевт

Менеджер по продажам

Юрист

Экономист, финансисит

Переводчик

Работник шоу-бизнеса

Бухгалтер, аудитор

Другое

Учитель

Бизнесмен,  
владелец своего бизнеса

Министр, депутат,  
государственный служащий

Творческие профессии  
(дизайнер, журналист)

Менеджер по маркетингу, 
рекламе, PR

ПО зАСЛуГАМ
Всеслав Хилков

Толочинский консервный завод  
попал в «черный список»  
самых грязных предприятий.

Сообщение об этом появилось на официальном сайт Витеб-
ского областного комитета природных ресурсов и охраны окру-
жающей среды.

В 2012 году Толочинская районная инспекция природных 
ресурсов и охраны окружающей среды составила на предпри-
ятие и должностных лиц 12 протоколов за нарушение водоох-
ранного законодательства на общую сумму в 29,7 млн. беларус-
ских рублей. 

Именно по вине этого завода в прудах на речке Рогачевка по-
гибли более 11 тысяч различных видов рыбы. Стоки с предприя-
тия загрязняли окрестную территорию. Система очистки прак-
тически не функционировала.

«Витебский курьер» несколько раз поднимал тему загрязне-
ния окружающей среды Толочинским консервным заводом. Мо-
жет хоть теперь, после внесения в «черный список», на предпри-
ятии, которым руководит недавний сенатор анатолий анюхов-
ский, что-то изменится.

СОцИуМ

ЭКОЛОГИЯ
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АРКАДИЙ  
ПОДЛИПСКИЙ

СВЕТЛАНА БАРАНКОВСКАЯ 

НАш ГИДОКНО В МИНуВшЕЕ

Дом для древнего белоруса  
всегда был местом, где можно было 
укрыться от любой беды и напасти. 
Поэтому все элементы дома насквозь 
были пронизаны  
магической символикой. 

ТЕПЛО  
ТВОЕГО ДОМА

Магия защищала от злых духов, помогала сохранить 
или восстановить здоровье, способствовала накоплению бо-
гатства. Дом был миром, не только приспособленным к мас-
штабам человека, но и созданным им самим. Определенность 
и организованность домашнего пространства создавала ат-
мосферу безопасности, определенности, организованности, 
противостоящих природному внешнему хаосу, события в 
котором мало зависели от деятельности человека.

Где обитают тепло и любовь
Русский исследователь и славянофил аксаков указывает, 

что «зима, вгоняя людей в дома и вводя каждую семью под кров ее 
избы, вызывала сторону жизни семейную – с семейными работа-
ми, с семейным весельем, с хозяевами и гостями», в то время как 
лето – время коллективных полевых работ – способствовало раз-
витию «общинной стороны жизни». «Лес, поле, река принадле-
жат всем: там семья исчезает; изба принадлежит семье», мало 
того, дом определяется им как «твердо очерченная местность с 
порогом и воротами», как «пристанище для жизни одной семьи». 
И тогда дом сравнивали с матерью, которая, по определению, кор-
мит и охраняет свое дитя, с материнским чревом. Это закрытое 
обжитое пространство было подчинено главным атрибутам, та-
ким, как печь и даваемое ею тепло. Тепло, что осмыслялось как 
женское. В отличие от холодного внешнего мира, в котором глав-
ную роль играл мужчина, охотник, крестьянин, строитель, заво-
еватель. Не удивительно, что в самом центре дома почетное место 
уделялось именно носителю тепла и здоровья в холодные меся-
цы властвования злой волшебницы Морены-Зимы. А где тепло – 
там и Любовь. Поэтому центр дома оказывался едва ли не в пер-
вую очередь не физическим и даже не культурным, а этическим 
пространством – местом, где осуществляется истинная любовь.

Очаг – покровитель дома
В минуты сильного душевного подъема, когда душа стано-

вится легкой и восприимчивой, люди идут в храм. И не только 
по привычке. Часто они сами не знают, а только чувствуют, что 
в намоленных храмах есть точка, через которую проходит неви-
димая нить, связывающая небо и землю. Если человеку удает-
ся найти ее, он почувствует возрождение всех своих духовных 
и физических сил. И разлитая по Вселенной божественная энер-
гия попадает страждущему, воскрешая его и указывая верную 
дорогу. Именно эту точку в доме как прообраз своего личного, 
семейного, родового храма определяла печь. Это было место, в 
котором сходились и пересекались все энергетические потоки, 
как горизонтальные, определяющие середину восьмиконечной 
звезды направлений сторон света, так и вертикальные. Ведь на-
чиналась печь от земли. А заканчивалась там, докуда дым доле-
тит. Поэтому печь – это дорога в Навь, в тот древний мир, где жи-
вут предки. За каждой печью, в каждом доме живет Бог начала, 
наш первопредок. Кстати, и первые прообразы храмов археоло-
ги находят именно в жилищах, на месте очага. Считается, что и в 
наше время Бог живет именно в очаге. 

Домашняя магия
Можно подумать, будто современная цивилизация с ее цен-

тральным отоплением полностью уничтожила понятие очага. 
Однако в каждом доме он сохранился. И это тоже печь, хоть и 
газовая или электрическая. Ее необходимо каждый день проти-
рать, даже если она кажется абсолютно чистой. Готовя пищу, как 
возможно – благословлять, и тогда она принесет в семью здоро-
вье и счастье. Хорошая хозяйка у плиты разговаривает и с про-
дуктами, и с огнем, рассказывает, пусть даже в мыслях, о любви к 
близким. И у такой хозяйки печь и дом сохранит от всякой напа-
сти, и болезни прогонит, и печаль. Говорят, будто в старые вре-
мена умудрялись даже хворым детям судьбу перепекать. И беду 
прогонит, а если попросить – можно и печаль сжечь.

Эта магия, как любая прикладная магия, довольно проста. 
Обмочите в святой воде тряпочку, углы очага обмойте. Тря-
почку в оставшейся чаше с водой прополощите хорошенько. 
Двенадцать раз умойтесь над чашей, приговаривая, как смыва-
ете тоску, беду и черное горе. А потом поставьте эту чашу в ду-
ховку или на огонь. И пусть выкипает, перегорает. Гори, тоска, 
гори, беда, гори, чёрное горе – приговор-заговор над исходя-
щей паром водой заберет с собой домашний огонь. Огню мож-
но рассказывать дурные сны и нехорошие предчувствия. «Печ-
ка все выслушает, все пережжет, все к ладу направит». Может, 
еще и потому, что внутри печи находится переход из прошло-
го в настоящее. Печь, как домашний бог, почти всемогуща. Она 
показывает наглядно, как каждый миг настоящего превраща-
ется в прошлое и как грядущее становится настоящим. 

Статистика, наверное, может ска-
зать, сколько в Витебске Ивановых, Петро-
вых, Сидоровых. В адресном бюро можно уз-
нать и редко встречающиеся фамилии. А ка-
кие фамилии носили наши предшественни-
ки, жители Витебска, двести, триста, четыре-
ста лет тому назад? Исторические документы 
дают ответ на этот вопрос.

К началу XVII века часто встречались та-
кие витебские фамилии, как нашковские, ки-
сель-дорогикие, Шаверновские, гурки, бо-
шечи, таратутки, неши, пушкари. Веком 
позднее встречаются заблоцкие, лиорко, це-
хановецкие, лисовские, вериго, богомоль-
цы, смыки, пархали, Щиты.

Одной из древнейших витебских фами-
лий являются храповицкие. Первыми из-
вестными нам представителями этой фами-
лии были братья Антон и Христофор, жив-
шие в нашем городе во второй трети XVII 
века. Но, без сомнения, жили Храповицкие 
в Витебске значительно раньше, возможно, 
даже еще в XVI столетии. Христофор Храпо-
вицкий являлся крупным домовладельцем, 
имевшим на посаде Узгорском около двух де-
сятков домов. Его сын Иосиф в последующие 
годы являлся хорунжим в Витебске.

В конце XVIII–начале XIX века был из-
вестен в нашем городе отставной бригадир 
Храповицкий, о котором злые языки говори-
ли, что он был в молодости любовником ека-
терины II. Когда в 1812 году французские во-
йска подходили к Витебску и все городские и 
военные власти покинули его, Храповицкий 
был оставлен комендантом города.

В последующие десятилетия в нашем го-
роде было и живет в настоящее время нема-
ло людей с такой фамилией.

Происхождение фамилии «Панцыр-
ный» связано с древней историей нашего 
края. В XVI-XVIII веках на Витебщине жили 
так называемые «панцырные бояре» – во-
енные люди, несшие службу на коне в тяже-
лом панцире. Они представляли собой про-
межуточную ступень между крестьянами и 
шляхтой и были в чем-то подобным на «ра-
бочую аристократию». Представитель се-
мьи Панцырных XVIII века михаил пан-
цырный являлся одним из авторов так на-
зываемой «Летописи города Витебска». В 
конце XIX века эта фамилия еще довольно 
часто встречалась. Ныне она редка.

Древней является фамилия и других авто-
ров «Летописи города Витебска» – стефан и 
гавриил аверки. Довольно редкая фамилия 
вообще, она тем не менее встречалась на Ви-
тебщине еще в конце XIX века. 

Фамилия зафатаи (зафатаевы) в исто-
рию нашего города вошла вместе с Петром I. 
В уже упоминавшейся «Летописи города Ви-
тебска» есть такая запись: «В лето 1701, фев-
раля 19 дня царь Петр Алексеевич прибыл в Ви-
тебск с не слишком большой силою, но строй-
но. Остановился у Зафатая. Дал возмож-
ность видеть себя почти всему народу. На 
третий день выехал из Витебска». Чуть ниже 
встречаем: «… Царь Петр Алексеевич месяца 
марта 14 дня  <…> отужинал у Зафатая и вы-
ехал в Смоленск». Зафатаевы встречаются и 
впоследствии на протяжении нескольких ве-
ков в нашем городе. Так, например, в докумен-
тах об Отечественной войне 1812 года встре-
чается купец Максимилиан Зафатаев, а сре-
ди учащихся витебской гимназии Зафатаевы 
числятся вплоть до 1880-х годов.

Заметный след оставили в истории Витеб-
ска и представители другой древней фами-
лии – бибк (-о) (бибки). Они известны с кон-
ца XVI века. Григорий Бибко являлся одним 
из организаторов восстания витеблян про-
тив архиепископа кунецевича в 1623 году, за 
что был приговорен к смертной казни. В кон-
це  XVIII века представители этой фамилии 
уже имели купеческие звания и приобрели 
земли, находившиеся в самом центе города – у 
Городской ратуши. Возникший впоследствии 
в этом районе переулок (ныне улица Янки Ку-
палы) долгие годы назывался Бибкиным пе-
реулком. Особо были известны братья Кон-
стантин и Прокофий Бибки. Первый из них 
числится среди витеблян, награжденных ме-
далями за пожертвования и верность во вре-
мя Отечественной войны 1812 года. Братья 
Потап и Прокофий Бибки являлись одними 
из немногих жителей нашего города, которым 
удалось во время пребывания в Витебске На-
полеона прорваться к нему с жалобой на его 
солдат. Это событие послужило основой на-
родный легенды, живущей, кстати, и до сих 
пор, о том, что будто бы делегация витеблян 
забросала Наполеона, стоящего на балконе 
губернаторского дворца, красными маками.

В середине XVII века встречается в Витеб-
ске фамилия бялыницких-бирулей. Вообще 
она имеет корни в Белыничах на Могилевщи-
не, но какая-то ветвь этой семьи попала в наш 
край. На Витебщине в началеXVIII века были 
известны трое братьев-воинов Бирулей: Лев, 
Илья и Федор. В последующие века эта фами-
лия встречается редко, но зато интенсивно раз-
вивается белыновичская ветвь Бирулей (из 
нее, кстати, вышел известный белорусский ху-
дожник В. К. Бялыницкий-Бируля). Витебская 
ветвь этой фамилии возродилась с середины 

XIX века, когда в нашем городе и в Витебском 
уезде поселился известный метеоролог А. С. 
Бялыницкий-Бируля (1821-1917). 

В XVII веке на Витебщине встречалась фа-
милия пржевальских. Знаменитый путе-
шественник и ученый Николай Михайлович 
Пржевальский к ней имеет самое непосред-
ственное отношение. Его дед закончил в По-
лоцке иезуитскую школу, затем принял право-
славие и работал землемером. Долгое время на 
Витебщине жили и родители будущего путе-
шественника. Однако сам Николай Михайло-
вич родился на Смоленщине, куда переехала 
одна из ветвей витебских Пржевальских.

Фамилия косовы в нашем городе встре-
чается относительно часто уже в начале  XVII 
века. Это говорит о том, что они на Витебщи-
не жили значительно раньше. Городской пи-
сарь Аллам Косов называется среди иници-
аторов восстания против архиепископа Ио-
софата Кунцевича. Фамилия эта часто встре-
чается в Витебске в течение и последующих 
веков. Так, например, на современной пло-
щади Победы, неподалеку от СШ №2, разме-
щалась до начала 1960-х годов одна из луч-
ших бань города, принадлежавшая одному 
из представителей этой фамилии.

Фамилия смык была увековечена в исто-
рии города сооружением одного из самых 
интересных памятников архитектуры – Вос-
кресенско-Рынковой церкви. Построил ее 
в 1772 году витебский мещанин Николай 
Смык. Представитель не менее древней ви-
тебской фамилии гарновских стал создате-
лем первого в городе предприятия. Кожза-
вод Гарновского появился в 1777 году.

А вот имена и фамилии одних из первых 
известных нам жителей Витебска, имевших 
в 1641 году лавки: Данила Высоцкий, Ники-
та Алонин, Алексей Квер, Иван Кабиба, Захар 
Лосушка, Богдан Харитонович, Василий Коро-
бан, Стефан Павлович, Матвей Игнатов, Яков 
Родионов, Юрий Коробан, Никита Заяц, Ни-
колай Олейник, Стефан Петрович, Василий 
Бонич, Богдан Капичин, Федор Манушев, Ти-
мофей Опухлик, Овсей Мороз, Артем Симо-
нович, Федор Сухорук, Лаврен Волк, Мишка 
Глушак, Григорий Бонич, Матвей Лытка, Ро-
ман Козел, Федор Дуников и др. А на Узгорском 
посаде в это же время жили Гришка Злоеник, 
Иван Щосин, Осип Хропа, Андрей Брыцик, 
Андрей Шапка, Федор Клыга, Курила Нишин, 
Матвей Целица и др. В Инвентаре 1667 года 
упоминаются Михаил Шлонский, Тимофей 
Тринка, Александр Гасков, Яким Померник, 
Иван Тройня, Левон Сидельник, Роман Кверж, 
Дмитрий Оверко, Василий Сейх, Иван Рында, 
Кузьма Вах, Степан Скаруба, Васька Шлютка, 
Матвей Шуфра, Марк Кок и др. 

Многие из этих фамилий исчезли или 
видоизменились. Изменяются они и в на-
стоящее время, если неблагозвучны.

ДРЕВНИЕ  
ВИТЕБСКИЕ ФАМИЛИИ
В настоящее время в Витебске проживает около 350 тысяч человек. Можно  
с уверенностью сказать, что жители города имеют десятки тысяч разных фамилий. 

Татьяна Матвеева 

Книга называется «Прогулки со 
старой картой». И неслучайно. Дело в том, 
что книга продается вместе с картой. Это ко-
пия плана Витебска, который в 1904 году сде-
лал живший в нашем городе землемер Мои-
сеев. История почему-то не сохранила имени 
этого человека. Зато потомки обязаны ему 
тем, что он донес до нас дореволюционный 
Витебск и его топонимику. Оригинал карты 
с особой тщательностью хранится в Государ-
ственном архиве Витебской области. 

Над изданием работал авторский кол-
лектив, в который входили сотрудники Му-
зея Марка Шагала, Государственного архива 
Витебской области и Витебского областного 
краеведческого музея. Руководил проектом 

заместитель начальника главного управле-
ния юстиции Витебского облисполкома – на-
чальник отдела по архивам и делопроизвод-
ству и писатель сергей рублевский. 

Людмила Хмельницкая предлагает чи-
тателям мысленно пройтись по губернско-
му Витебску начала ХХ века, осмотреть его 
достопримечательности, архитектурные 
памятники, познакомиться с укладом жиз-
ни витеблян, живших на рубеже XIX-XX 
столетий. Книга проиллюстрирована фото-
графиями Витебска того периода, почтовы-
ми открытками, а также снимками совре-
менного города.

Издание вышло в Витебской областной ти-
пографии тиражом всего в 550 экземпляров. 
Приобрести «Прогулку…» можно в музеях – 
областном краеведческом и Марка Шагала. 

ПРОМЕНАД  
ПО ДОРЕВОЛЮцИОННОМу ВИТЕБСКу
На исторический променад по Витебску столетней давности  
приглашает всех автор новой научно-популярной книги о нашем городе –  
директор Музея Марка Шагала Людмила Хмельницкая.

ПРЕзЕНТАцИИ

Людмила 
Хмельницкая.  
Фото автора
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Подготовил Сергей Потапов

OffIce 2013 прИвязалИ 
к  компьютеру
Недавно вышедший пакет офисных 
программ Microsoft Office 2013  
оказался совсем недружелюбным  
по отношению к пользователям.

Так, начиная с этой версии, при установке пакета на ком-
пьютер, он получает жесткую привязку к нему и более не может быть 
установлен на другое устройство. Таким образом Microsoft ограни-
чивает пользователей, купивших данный продукт, и не позволяет 
им использовать один установочный диск на разных компьютерах.

По мнению экспертов, этот шаг Microsoft может лишь оттолкнуть 
пользователей и заставить их задуматься над приобретением офис-
ного пакета этой компании. Ведь даже если не думать о том, что поль-
зователь может пожелать установить программу на новый компью-
тер взамен старого, то остается проблема поломок ноутбуков и на-
стольных компьютеров, которые также имеют свой ресурс, часто за-
канчивающийся слишком рано. К сожалению, любая попытка уста-
новить купленный пакет Office 2013 на другой компьютер, помимо 
того, где была проведена первая установка, приведет к неудаче.

очкИ-компьютер  
от GOOGle 
Компания Google пересмотрела  
свои планы по выпуску носимого 
компьютера в виде очков  
и намерена выпустить их  
в широкую продажу в 2013 году.

Google хочет приурочить запуск очков-компьютеров 
в продажу с открытием сети фирменных магазинов, которое, 
по слухам, запланировано на конец 2013 года. Как ожидается, 
Google Glass будут стоить менее $1,5 тыс. 

С помощью устройства пользователь может снимать ви-
део, отдавать голосовые команды компьютеру, обмениваться ин-
формацией через Bluetooth со смартфонами. В Google Glass не бу-
дет собственного сотового модуля, но очки смогут использовать 
3G-связь с помощью подключенного «умного телефона».

Пока, однако, есть нарекания на несовершенное голосовое 
управление и медленную скорость передачи данных.

facebOOk не дружИт 
с возрастом
Очередной казус произошел  
в социальной сети Facebook, а вернее  
на подступах к ней.

Дело в том, что 104-летняя маргарита джозеф не смог-
ла зарегистрироваться в сети из-за своего преклонного возраста. 
Как оказалось, люди старше 85 лет не могут зарегистрироваться в 
Facebook, если только не укажут другой год рождения.

Именно этот факт и не позволил бабушке, регистрировала ко-
торую ее внучка, получить доступ к Facebook. Примечательно, 
что Маргарита не пожелала установить в качестве года рождения 
1928, как предлагала ей система, а решила отстаивать свои права. 
Ее внучка написала письмо марку цукербергу, стоимость тако-
го письма составляет 100 долларов. Но за правду денег не жалко, 
что и было доказано нашими героями, которые все же получили 
официальные извинения от Facebook и заверения, что досадное 
недоразумение скоро будет улажено.

NOkIa будет бороться 
с конкурентамИ
После неудачных попыток догнать 
топовые смартфоны Apple и Samsung 
компания Nokia приняла решение 
расширить сферу своих интересов.

Финны намерены увеличить линейку недорогих телефо-
нов, работающих на проприетарной платформе. Таким образом 
Nokia рассчитывает защититься от натиска китайских конкурен-
тов вроде Huawei и ZTE.

Ожидается, что несколько таких устройств финский произ-
водитель продемонстрирует на выставке MWC в Барселоне. Кро-
ме того, Nokia выпустит бюджетные модели смартфонов Lumia 
под управлением Windows Phone 8.

СПОРТ

Георгий Александров

А «королевский клуб» фактиче-
ски не имел проблем на поле «сине-гранато-
вых», победив их со счётом 3:1. Причём ка-
талонцы забили мяч всего лишь за минуту 
до конца основного времени, уже «благопо-
лучно» пропустив три в свои ворота. Дваж-
ды отличился криштиану роналду, быв-
ший, несомненно, лучшим и самым креа-
тивным игроком матча. «Что же происхо-
дит?» – задаются вопросами болельщики 
«Барселоны», хотя, собственно, не происхо-
дит ничего сверхъестественного. Гегемония 
кого бы то ни было не бывает вечной.

Всеобщее  
недоумение
Лишившись Тито Вилановы, которо-

му весь футбольный мир желает победы в 
борьбе с тяжёлой болезнью, футболисты 
«Барселоны», казалось бы, не сбавили обо-
роты, более чем прочно находясь на пер-
вом месте в Чемпионате Испании. Ныне 
отрыв от второй команды, коей является 
мадридский «Атлетико», составляет 12 оч-
ков. Символичная цифра, учитывая, что 
такая же – и в английской Премьер-Лиге, 
где «Манчестер Юнайтед» опережает нахо-
дящихся на втором месте своих «шумных 
соседей», как называют «Манчестер Сити». 
А вот мадридский «Реал» испытывал се-
рьёзный спад формы и теперь вынужден 
бороться даже за 2-е место с мадридским 
«Атлетико», отставая от него на 4 очка. Да и 
к тому же на групповом этапе Лиги Чемпи-
онов «галактикос» заняли всего лишь вто-
рое место, «нарвавшись» на «Манчестер 
Юнайтед», противостояние с которым в 
1/8 финала затмевает даже «эль-классико». 
Однако к уходящему последнему месяцу 
зимы «Реал» восстановился и теперь, как и 
прежде, грозен на всех фронтах.

Иное дело – «Барселона». Проигрыш 
шотландскому «Селтику» на групповом 
этапе Лиги Чемпионов казался нелепым 
недоразумением. Тем более что первое ме-
сто в своей группе «сине-гранатовые» удер-
живали прочно. Но после недавней осечки, 
пусть и на чужом поле, с «Миланом», да ещё 
при этом в результате невыразительной 
игры, пора было начать разбираться более 
серьёзно. Поражение мадридскому «Реа-
лу» в полуфинале Королевского кубка за-
ставило болельщиков «Барселоны» озада-

читься, а многих даже впасть в уныние. Тем 
не менее, следовало понимать, что общая 
демифологизация клуба, как самого силь-
ного и фактически «идеального», рано или 
поздно всё равно бы произошла.

Демифологизация 
Месси
Показательно, что общий для всех игро-

ков каталонского клуба «спуск на зем-
лю» совпал с таким же спуском несомнен-
но лучшего игрока «Барсы» лионеля мес-
си. Несмотря на то что заинтересованные 
пиар-кампании навязывают образ Месси 
как идеального и умного парня, через прес-
су просачиваются факты, указывающие на 
то, что «розовые очки», постоянно надева-
емые широкой общественности при каж-
дом появлении аргентинца, скрывают нели-
цеприятные истины. Подлый удар по спи-
не игрока «Сельты», плевок в сторону ска-
мейки мадридского «Реала» и вот совсем не-
давнее оскорбление защитника «галакти-
кос» альваро арбелоа после первого матча 
1/2 финала Кубка Короля. Тогда на парков-
ке аргентинец адресовал Арбелоа длинную 
и гневную тираду, в том числе назвав игро-
ка сборной Испании «тупым». После этого 
«милый» Лео развернулся и ушел в автобус 
с игроками «Барселоны», оставив Арбелоа 
стоять в изумлении. «Месси не такой ми-
лый, как кажется», – буквально прозрели 
многие футбольные функционеры и спор-
тивные обозреватели. 

Расплата
Возможно, в том числе и по этой причи-

не «Реал» был настроен по-боевому и вы-
шел, как на войну. В результате, как и в матче 
с «Миланом», у футболистов «Барселоны» 
не получалось ничего. Месси был букваль-

но «съеден» молодым и быстро прогресси-
рующим защитником рафаэлем вараном. 
Игроки «Барсы» заметно нервничали и до-
вольно часто симулировали, но на главно-
го арбитра ундиано мальенко это не оказа-
ло желанного воздействия. Напротив, уже 
на 13-й минуте в ворота «сине-гранатовых» 
был назначен справедливый пенальти на 
Криштиану Роналду, который сам же «по-
страдавший» чётко реализовал.

Игра изобиловала нарушениями пра-
вил, и зачастую зрители оказывались сви-
детелями потери самообладания некоторы-
ми игроками «Барселоны». Особенно в этом 
отношении выделялся хорди альба. Пока-
зателен момент, когда в самом конце перво-
го тайма после столкновения с серхио ра-
мосом, он остался лежать на газоне даже по-
сле свистка судьи на перерыв, не пожав про-
тянутую руку соперника. Напротив, он вы-
сказал нечто совершенно неприятное Рамо-
су. Впрочем, и тот в долгу не остался. А после 
перерыва тактическое превосходство «Ре-
ала» воплотилось в ещё два забитых мяча. 
На 57-й минуте после изумительного про-
хода в штрафной соперника анхеля ди ма-
рия и удара по воротам мяч отлетел к Криш-
тиану Роналду, удвоившему результат. А на 
68-й минуте, после углового, Рафаэль Варан 
послал мяч прямо в «девятку». Как мы уже 
говорили, на 89-й минуте каталонцы «раз-
мочили» счёт. Отличился всё тот же настыр-
ный и обидчивый Хорди Альба, но общего 
результата это не могло изменить. Теперь 
«Реал» в финале Королевского кубка с бо-
лее чем явными шансами на выигрыш это-
го трофея, а «Барселоне» придётся доказы-
вать свою состоятельность в ответном мат-
че с «Миланом» за право выйти в следую-
щий этап Лиги Чемпионов. 

СПАД «БАРСЫ»
Кризис «Барселоны» после временной потери Тито Вилановы стал совершенно очевидным 
после проигрыша мадридскому «Реалу» на своём поле в Кубке Короля.

уЕФА рассмотрит 
идею создания  
Объединенного  
чемпионата
УЕФА готов рассмотреть вопрос 

создания Объединенного русско-укра-
инского чемпионата при условии, что все 
затронутые ассоциации будут согласны 
с предложением. 

«УЕФА пока не получил от соответ-
ствующих национальных ассоциаций 
никакого конкретного предложения от-
носительно регионального или наднаци-
онального турнира СНГ. В целом, при ус-
ловии, что все затронутые националь-
ные ассоциации будут согласны, УЕФА 
рассмотрит вопрос. На данный момент 
проводится всего один пробный совмест-
ный турнир женской лиги, в котором уча-
ствуют Бельгия и Нидерланды», – цити-
рует ИТАР-ТАСС представителя УЕФА.

Впереди Суперкубок
В марте в Минске будут разыграны 

два Суперкубка по футболу.  
Первыми за высокий трофей сразят-

ся девушки. В столичном манеже 12 марта 
встретятся чемпион страны «Бобруйчан-
ка» и обладатель Кубка Беларуси «Зорка-
БДУ». Позже, 17 марта, Суперкубок разы-
грают мужчины. Болельщики будут на-
блюдать противостояние между БАТЭ и 
новополоцким «Нафтаном». Борисов-
чане и «северяне» уже однажды сходи-

лись в баталии за этот трофей в 2010 году. 
Тогда сильнее оказался клуб виктора 
гончаренко, который обыграл новополо-
чан в серии послематчевых пенальти 3:2. 

Отмучились
Домашним противостоянием с «Бре-

стом» хоккейный клуб «Витебск» завершил 
очередной сезон. «Медведи» выиграли это 
противостояние 3:1. И в который раз «от-
праздновали» окончание первенства пред-
последним местом в турнирной таблице.

После этого поединка клуб покидают 
очередные ведущие игроки. И это окон-
чательно добивает болельщиков: кото-
рый сезон подряд они не видят от своей 
команды интересной зрелищной игры. 

В нынешнем первенстве витебский 
клуб провёл 48 игр и одержал только 9 
побед. За плечами витеблян два незабы-
ваемых поражения: 2:13 от лиепайского 
«Металургса» и 1:16 – от «Гомеля». По-
следний счёт вошёл в историю хоккей-
ного клуба как самый крупный разгром.

«Рубон» вернулся  
в тройку
Не в лучшей форме в этом чемпиона-

те находится и витебская баскетбольная 
команда «Рубон». Болезни, травмы веду-
щих игроков не позволяют клубу играть 
стабильно.

В течение месяца витебляне, нахо-
дившиеся на третьем месте, дважды по-
терпели поражение от явного аутсайде-

ра чемпионата. Эти неудачи вынудили 
«Рубон» на несколько туров отдать тре-
тью строчку столичным «Цмокам». Но 
виктория над минским «Импульсам» во 
вторник, 26 февраля, позволила нашим 
парням вернуться на третью строчку.

Ксендзы- 
футболисты
Команда священников из Гродно 

представляет нашу республику на VII 
чемпионате Европы по мини-футболу 
среди католического духовенства, кото-
рый проходит в Словении.

В беларусскую команду входят 11 фут-
болистов-священников во главе с трене-
ром евгением соколовским. Согласно 
жеребьевке, гродненские ксендзы прово-
дят турнир в группе «В», куда также попа-
ли хозяева чемпионата, словенцы, и чем-
пионы 2012 года – португальцы.

Беларусский отборочный турнир, на 
котором ксендзы из Гродно завоевали пра-
во участвовать в европейском первенстве, 
прошел в ноябре прошлого года в Лиде. Пе-
ред матчами митрополит Минско-Моги-
левский, архиепископ Тадеуш Кондрусевич 
возглавил службу в местном костеле. В сво-
ей проповеди он, в частности, отметил, что 
футбол учит уважению к другому челове-
ку и жертвенности во благо всей команды. 
Также эта игра, по мнению иерарха, позво-
ляет увидеть таланты каждого спортсмена 
и ведет к «логике братства и любви».

Подготовил Георгий Серебряков

Криштиану  
Роналду  
– лидер  

атак «Реала».

Фото  
footboom.com
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Вернувшись из очередной «ходки» в лагерную зону, 
56-летний Николай Минин определился пастухом. 
Лето было на редкость жарким, но месяца два Ни-
колай Сергеевич не пил почти ничего, кроме воды 
и молока. Наблюдая за стадом с непривычной, при-
ятной высоты седла, венчавшего спину обществен-
ной лошаденки, он наслаждался относительной 
свободой и восстанавливал силы. Хотелось обу-
строиться и найти какую-нибудь подругу жизни. 
Из «приданого» у Минина была стиральная ма-
шина. Но со второй получки он больше ничего не 
купил. Ушел в запой, да так глубоко, что из колхо-
за имени Фрунзе Витебского района Николая Сер-
геевича выгнали безоговорочно, как гнали раньше 
отовсюду, где он начинал «новую» жизнь.

К предпенсионному возрасту успел Минин по-
лучить три уголовных срока, в том числе – за поно-
жовщину. Тяжесть его руки испытали сожитель-
ницы и родной отец.

зятек
Слухами земля полнится. Предупреждали Зи-

наиду Кравцову: плохого человека берешь на по-
стой. Но ей было не привыкать.

Тюремное прошлое нового друга ее нисколько 
не смущало: среди поклонников Зинаиды мужиков 
с таким опытом было достаточно. Последний перед 
Мининым, Крюков, тоже хвастался своей «крутиз-
ной», но против отставного пастуха не устоял. Ни-
колай сразил Зинулю (в деревенском просторечии 
– Люлю) наповал рассказами о 27-летнем хождении 
по огороженным территориям Сибири и Севера.

Приврал раза в два, но ради высокой цели. 
Жить было негде (из колхозного дома выселили), 
есть нечего, денег нет... А у Зинули избенка, огоро-
дик, кабан, куры квохчут, мать с пенсией. И с голо-
ду не помрешь, и на бутылку выманишь.

Одно плохо: Люля сама выпить не дура – де-
литься с ней надо. Из-за этого ссоры пошли. Да та-
кие, что на всю деревню. В Плешках девять хат с 
людьми, остальные пять – пустые. В одном конце 
крякнул – в другом аукнулось.

– Что, бабушка, новый зять лучше прежнего? 
– иронично поинтересовался у Прасковьи Федо-
ровны председатель колхоза Блохин.

– Да, вроде, не хуже, – с надеждой ответила 
старая. – Этот хоть сена накосил, а тот толь-
ко водку пил и спал.

Очень хотелось бабе Паше, чтобы у ее Зины все 
пошло по-людски. Вот и хвалила старушка Мини-
на загодя, стараясь верить, что хоть в пятьдесят лет 
дочка остепенится, зацепится за одного мужика.

Ведь было время – работала Зинаида, помога-
ла матери дом вести. Держали корову, овец, свиней. 
А потом стала выпивать все крепче, опустилась до 
крайности. Хозяйство рухнуло, хатенка чуть стоит, 
в комнате даже к празднику не прибирается, про бе-
лье уж и говорить нечего, так что стиральная маши-
на, которую приволок Минин, вроде бы ни к чему.

Эх, зря поверила Прасковья Федоровна дочки-
ному приживальцу. Дала ему около «лимона» на 
дрова: ни дров, ни денег. Все пропил.

А уж как наладился он бить во хмелю свою из-
бранницу, так даже видавших виды соседей ото-
ропь брала. Попробовала однажды баба Паша за-
щитить дочь – сама получила хорошего пинка.

Муля (так в деревне моментально окрести-
ли очередного пришельца) не трогал Люлю, ког-
да был трезв или спал. Одна хорошая черта наблю-
далась у Минина – отходчивость. Побьет-побьет, 
а потом будто спохватится и прощения просит. А 
Зинаиде только этого и надо: «мировая» без бу-
тылки не обходилась.

Раз прибежала Люля от Николая к соседке бо-
сиком. Спасаться. А он – следом: «Давай домой, 
больше не буду!» И снял валенки. Так и пошли па-
рой по сугробам: она в его валенках, а он – босой.

Страшен в гневе бывал Минин в тех случаях, 
когда «супруга» норовила выпить больше, чем он 
или оказывалась в отключке, не оставив Николаю 
ни капли. Подобного рода индивидуализм Мини-
на раздражал до крайности: Люля получала по зу-
бам или пикировала с кровати вниз головой. Ино-
гда в ход шли табуретки, ведра и другая утварь.

Тяжелая зима
Зиму Прасковья Федоровна будет вспоминать 

до кончины. «Молодые» пропили и ее «дровя-
ные» деньги, и заготовленное самим же Никола-
ем сено (правда, далеко ему ходить с косой не при-
шлось: травы хватило на давно не паханном при-
усадебном участке), пустили на продажу и закусь 
не только пищевую, но и семенную картошку, без-
временно порешили кабанчика.

Деревня наблюдала за событиями, как за цир-
ковым представлением. Люля и Муля забавляли 
всех, а до судьбы 82-летней бабы Паши никому не 
было дела. У каждого свои заботы, свои горести. 
Бегать по милициям да сельсоветам тут не при-
выкли. Да и что выбегаешь? Не жалуется сама ста-
руха, оно и ладно.

Конечно, могли люди догадаться, что старухе 
просто боязно на «тюремника» заявлять. Мог, на-
верное, и председатель колхоза Сергей Петрович 
Блохин власть употребить с участковым и сельсо-
ветом. Тогда бы, может, была Прасковья Федоров-
на и с дровами, и с бульбой, и с мясом. А главное 
– без постоянного страха и унижения, чего она в 
жизни достаточно и прежде натерпелась. 

Как и многие белорусские деревни, Плешки не 
раз попадали под топор истории. Прошлась через 
них коллективизация с ее ссылками, «ежовщина». 
А в вой ну почти всех плешковцев выловили нем-
цы по указке полицаев. За родственников-парти-
зан наказывали семьи. Через «5-й Полк» в Витеб-
ске их направляли в Освенцим. В деревне и сегод-
ня еще живут люди с номерами «фабрики смерти» 
на руках. У Прасковьи Федоровны тоже есть ла-
герный номер. Ее, жену партизана, привезли в Ос-
венцим беременной. Там она родила Машу и суме-
ла сберечь ей жизнь. Зинуля – уже послевоенная.

Старшая дочь бабы Паши – не чета младшей. Уе-
хала в город, выучилась, работает в детском саду. 
Есть у нее семья. Нелегко им приходится в последнее 
время. Фабрика, где работает муж, остановилась. На 
зарплату воспитательницы втроем прожить поч-
ти невозможно. Мать и рада бы подсобить, но раз-
ве при вечно пьяной Зинуле соберешь что-нибудь...

Под пыткой
Слез у Прасковьи Федоровны почти уже нет. 

Часть их осталась в чужом доме, куда с восьми лет 
пришлось идти нянькой, часть – в Освенциме. Лила 
слезы, хороня любимого мужа, ветерана войны и по-
четного колхозника. Но до конца исплакалась по вине 
Зинаиды с ее буйными «женихами». Последний, Ми-
нин, лютее многих иных.

– Помирать пора. И кладбище рядом, да Бог не 
берет, – вздыхает несчастная старушка. 

Ослабела она до того, что ходить трудно, не 
то что хозяйство вести. Ей бы сейчас заботу, ла-
ску, пищу нормальную. А в доме порой – ни кор-
ки хлеба.

Беда еще, что неграмотная. Спасибо знакомой 
бухгалтерше из колхозной конторы. Подсказа-
ла в свое время, что бывшим узникам немцы день-
ги платят, помогла заявление написать в специаль-
ный фонд. Не повстречайся ей та женщина из бух-
галтерии, никто бы и не вспомнил про бабу Пашу. И 

ее дочь, рожденная в неволе, не смогла бы получить 
удостоверение малолетней узницы фашизма, оста-
лась бы без тех, пусть малых льгот, которые в полу-
безработной семье были очень кстати.

Самой Прасковье Федоровне из фонда «Взаи-
мопонимание и примирение» выдали тысячу ма-
рок. Слава Богу, успела хоть сколько-то старшей 
дочке отдать. Остальными распорядились Люля 
с Мулей. Известно, как... Неужто, некому было 
вмешаться, спасти престарелую женщину от еже-
дневной пытки?

«царапина»
Ослабить эту пытку помог случай.
Когда Минин увидел, что пропивать больше 

нечего, стал кумекать, как сбыть заветную сти-
ральную машину. Взял свое богатство и уехал в 
город. Неделю где-то куролесил на вырученные 
деньги, но перед Пасхой вернулся.

Сели пить втроем: Люля, Муля и сосед. Когда со-
сед ушел, Николай, обезумев, стал обвинять подругу 
в неверности, молотить чем попало. Отбиваясь, Зи-
наида ткнула его кухонным ножом в живот и выбе-
жала на улицу. Он долго шатался по деревне, крича, 
что его порезали. Время было позднее, и люди в тем-
ных домах не отозвались.

Назавтра, почти «ясный», Николай Сергеевич 
спросил у Зинаиды Варфоломеевны: «Что это за 
царапина у меня на брюхе?». Люля посмотрела на 
грязный живот и заклеила «царапину» пластырем.

Пришел сосед. Опять с вином, куском ветчи-
ны. Стали закусывать скоромным, не дожидаясь 
пасхального рассвета. Минину впервые выпивка 
«не пошла». Замутило. В желудке саднило.

– Хочешь, вызову «скорую»? – спросила Зинаида.
– Да ну ее, – буркнул Николай. Наверное, боял-

ся чужих свидетельских глаз.
Люля была так разрисована его кулаками, что 

медики, заметив это, могли сообщить в милицию, 
а тут уж «теща» не смолчала бы, дала показания...

До нового дня Николая Сергеевича тошни-
ло чем-то розовым, вроде вина. Становилось все 
хуже. Сосед позвонил-таки в «неотложку». Врач 
Леонид Шунько содрогнулся, войдя в жилище 
больного. Спертый воздух, грязь, засаленное ма-
трасное лежбище, на столе – тарелка с окурками. 
Кроме Минина, никого.

– Он жаловался на отравление, – утверждает 
врач. – Говорил, что лечился раствором марган-
цовки. Пластыря на животе я не заметил.

Когда Муля садился в машину с красным кре-
стом, откуда ни возьмись – Люля. Пьяно закричала:

– Родной мой! Куда тебя увозят! Останься дома!
В инфекционной больнице Минин пробыл ме-

нее часа. За это время врачи сумели каким-то об-
разом прийти к выводу, что у него непорядки с 
поджелудочной железой. Пластырь видели, но не 
придали этому значения.

В областной больнице, куда по требованию ин-
фекционистов «скорая» привезла Мулю, больной 
попал к хирургам. Те заметили пластырь.

– Не трогайте, это я поцарапался, – отрезал 
Минин и пошел сдавать мочу на анализ...

Переночевав, он стал умирать на глазах у рас-
терянных врачей.

Вскрытие, произведенное приехавшим специ-
алистом санмедэкспертизы, констатировало но-
жевое ранение желудка с вытекающими из этого 
места «последствиями».

– Не знаю, как я это переживу! Если все утря-
сется, брошу пить, – внятно пообещала Зинаида 
Варфоломеевна.

Все утряслось. Работники Витебского райот-
дела милиции посетили женщину с посиневшим 
одутловатым лицом, выглядящую в свои 50 на де-

сять лет старше, услышали рассказ о побоях и не 
стали даже возбуждать против нее уголовное дело. 

Необходимая  
самооборона
Конечно, своевременная медицинская по-

мощь вполне могла оставить на белом свете вете-
рана «зоны» Николая Минина. Виноваты ли в чем-
нибудь врачи? На этот вопрос ответит прокурату-
ра Первомайского района, на территории которо-
го находится областная больница.

– Есть мнение, что летальный исход наступил 
от диафрагмальной грыжи, – сказал один из руково-
дителей клиники. – Но это будет решать комиссия 
после документального заключений экспертов...

Садясь в «скорую», Минин отдал соседу 20 ты-
сяч рублей.

– Верни мой долг. Ты знаешь кому. Только Зинке 
не поручай. Пропьет...

Неужели чуял конец? Ведь прежде и не на такие 
мелкие долги плевал...

Труп Минина долго лежал в морге. Сестра по-
койного, живущая неблизко от Витебска, наотрез 
отказалась хоронить непутевого родича, Люля, по-
мянув Мулю наедине с собой, естественно, не уби-
валась по усопшему. Скорее наоборот.

– Интересно, где будет его могила, – для поряд-
ка молвила она, отвергая всякое свое участие в за-
предельной судьбе сожителя. 

Ей бы теперь нового Мулю. Пьющего, но не так 
больно бьющего. Ну, и чтоб любил хоть изредка.

Своей маме Зинаида Варфоломеевна искрен-
не желает жить до ста. Как-никак, миллион рублей 
пенсии. А Прасковья Федоровна, похоже, ничего 
хорошего для себя не ждет. Конечно, благо, что в 
доме прекратились драки. Но вряд ли это надолго. 
И, как ни странно, ей было даже отчасти жалко это-
го немолодого уголовника. Как-никак – человек.

Минина похоронили за счет государства. Есть 
участок на витебском кладбище «Мазурино», где 
спецкомбинат гражданского обслуживания преда-
ет земле невостребованные трупы. Какое-то время 
холмик будет заметен... Как говорится, сам себе го-
товил то, чем кончил. Хотя, положа руку на сердце, 
не мне его судить, ибо неведомо, с чего он начинал и 
как дошел до такой жизни и такой смерти.

Как устроить жизнь?
На Земле нашей изможденной, среди ее греш-

ного населения, у Люли с Мулей миллионы двойни-
ков. Людям благонравным и добропорядочным со-
седство с ними, мягко говоря, неприятно. Из ради-
кально настроенных граждан кто-то возмутится: 
«О чем это газета пишет? О подонках общества? 
К ним не «скорую» вызывать надо, а расстреливать 
без суда и следствия. Меньше грязи будет». Но, от-
вечая таким образом на вопрос «Что делать?», «ра-
дикалы» не утруждают себя вопросом «Кто вино-
ват?». Не заглядывают в корень проблемы. А зря.

Как устроить жизнь, чтобы число «люль» и 
«муль» не росло, а сокращалось? Без расстрелов. 
Как помешать превращению деревни в мир пого-
ловного пьянства, физического и нравственного 
вырождения?

Уже сейчас на село двинулись неприкаянные 
бомжи, бичи, наркоманы, профессиональные про-
ститутки. Туда же хлынут люди, лишенные в городе 
работы и крыши над головой. И тогда трезвые кре-
стьяне, которые не потеряли уважения к себе, же-
лания кормиться трудом и растить нормальных де-
тей, окажутся в плену у мафии из приезжих и мест-
ных трутней. Первыми жертвами «спрута» станут 
убогие деревни, вроде Плешек, и бабушки-пенсио-
нерки, вроде Прасковьи Федоровны.

В сравнении с этой «волной», Минин покажет-
ся ангелом.

ЛЮЛЯ, МуЛЯ, ИЛИ 

ПьЯНАЯ ДЕРЕВНЯ ПЛЕшКИ
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окончание. 
начало на 1-й странице
Рядом на площадке демонстри-

ровалась военная техника: различное 
стрелковое оружие, БМД, зенитка, 132-
мм гаубица, к которым большой интерес 
проявляли дети и подростки.

С 12 часов началась культурно-спор-
тивная часть праздника: на крытой эстраде 
открыли концертную программу певцы и 
танцоры. Представители команд учебных 
заведений, предприятий и КФК Витебска, 
Орши, Полоцка и районов области напра-
вились к старту лыжных гонок, к площад-
кам для игры в минифутбол, волейбол, бад-
минтон, дартс, шашки и шахматы. 

На обочине центральной площадки 

развернулись соревнования по перетяги-
ванию каната: здесь всех побеждала рос-
лая и упитанная команда мясокомбината, 
хотя стойко держались  и ребята из Ушач-
ского района. Рядом состязались по арм-
реслингу и поднимали гирю.

Значительная часть присутствующих 
направилась к старту лыжных гонок. Од-
нако не меньшая, проигнорировав указа-
тель «на лыжню», откликнулась на при-
зывный лозунг «Все на шашлыки! Моро-
женое, квас, пиво» и осела за столиками 
у ларьков и павильонов общепита, вы-
пивая и закусывая. Понятно, откуда тре-
тья часть нашего населения (в том числе и 
дети) набирает излишний вес.

Лыжные гонки проходили в 16 забегов 

с раздельным стартом на дистанцию в 1 ки-
лометр. В первом забеге стартовали 10 муж-
чин старше 45 лет, представлявшие руково-
дителей управлений и отделов облисполко-
ма, прокуратуры, судов, банков, силовиков. 
У всех были импортные лыжи «Фишер» по 
цене 1,5-2 млн.рублей и дороже с импорт-
ными ботинками. Эту десятку стартующих 
снимали, наверное, два десятка фото- и те-
лекорреспондентов. Во втором забеге стар-
товали 6 женщин старше 45 лет, занимаю-
щих аналогичные посты. Затем стартовали 
заместители начальников отделов и управ-
лений (они двигались быстрее), потом ко-
манды учебных заведений, районов, КФК. 
Лыжный конвейер работал четко: пока 
одни стартовали, другие финишировали, 
третьих уже награждали на пьедестале по-
чета. В первом забеге победили а. христо-
форов, м. портной и ю. венгер (в поряд-
ке мест), во втором забеге у женщин побе-
дила татьяна вашкевич. Победителей на-
граждали грамотами, медальками на лентах 
и спортивными майками.

Погода во время праздника в парке 
была чудесная, солнечная, безветренная: 
утренний морозец в 12 градусов к обеду 
упал почти до нуля. Присутствующих на 
празднике было свыше тысячи, регулярно 
ходили дополнительные рейсы автобусов, 
дорожки в парке и дополнительные сто-
янки для машин у парка были расчище-
ны от снега. Дети и взрослые  переходили 
от аттракциона к аттракциону, от ларька 
к ларьку, фотографировались у снежных 
фигур и техники... 

Все хорошо отдохнули. 
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ДЕВушКА НОМЕРА

ЮМОР

ИСКРЫ СМЕхА
А это уже анекдоты 30-х годов прошлого века,  
но не из витебской газеты,  
а из разных источников.

При раскопках в Египте нашли саркофаг с мумией. Эксперты не 
могли установить, чья это мумия. Пригласили советских специалистов. 
Три советских эксперта засучили рукава и потребовали освободить поме-
щение. Вскоре они вышли, утирая пот со лба:

– Аменхотеп двадцать третий!
– Как вам удалось это установить?
– Сам, сука, сознался!
* * *
Сталин сообщил Берии, что у него пропала трубка. Назавтра 

Сталин сказал Берии, что трубка нашлась.
– А я уже арестовал 25 человек по этому делу, и все признались! – 

сказал Берия.
* * *
– Алексей Максымович, напысали бы маю быаграфыю!
– Что вы, Иосиф Виссарионович, я в оное время отдалялся от пар-

тийных дел, многого не знаю, даже пытаться не стоит!
– А вы папытайтэсь! Как гаварыт Лаврэнтий Павлович, папытка – 

нэ пытка!
* * *
Новый вариант сказки «репка»:
Вытащил дед репку. Посадили дедку за репку. Бабку – за дедку. 

Внучку – за бабку. Жучку – за внучку. Кошку – за жучку. Мышку – за кош-
ку… Но мышку посмертно реабилитировали.

* * *
– Какая разница между христианином и коммунистом?
– Христианин надеется попасть в рай после смерти, а коммунист – 

быть посмертно реабилитированным.
* * *
Новая статья советской конституции: «Граждане СССР име-

ют право на посмертную реабилитацию».

КРАСКИ ФЕВРАЛЯ

Я ТАМ, ГДЕ РЕБЯТА СПОРТИВНЫЕ,  
Я ТАМ, ГДЕ ПЛАКАТ 

«НА ЛЫЖНЮ»

Я в военные пойду – пусть меня научат.

Ушачские ребята против мясокомбината.

Не силой, а упорством. Лыжне предпочли застолье.
Фото автора

Вместо горки  
хобот снежного слона.

Фото автора


